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O novo livro da Coleção Len-
das de Piracicaba, da escrito-
ra Ivana Maria França de Ne-
gri, conta a Lenda do Túmulo
do Padre Galvão para crian-

ças e será lançado nesta quin-
ta (19), às 14h, na Biblioteca
Municipal de Piracicaba, com
apoio do Instituto Histórico e
Geográfico de Piracicaba. A4

LANÇAMENTO
O presidente do PSB-Piraci-
caba, Mário Neto, e o presi-
dente do MDB-Piracicaba,
André Augusti, seguem ali-
nhados para  de f in i rem —
juntos! — qual a melhor op-
ção para tornar a cidade de
Piracicaba uma cidade me-

A DEFINIR...
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de Assistência e Desenvolvimento
Social de Piracicaba, Euclidia Fio-
ravante. A audiência pública tam-
bém deve ter a participação de ve-
readores do PMP. Foram convida-
dos a secretária estadual de Políti-
cas para a Mulher, Sonaira Fernan-
des, deputados e prefeitos da Re-
gião Metropolitana de Piracicaba.

MINISTRA – III
“A presença da ministra em

Piracicaba, numa audiência pú-
blica realizada pelo Parlamento
Metropolitano, é um marco para
a cidade e para a região na luta
contra a violência às mulheres”,
disse Rai de Almeida. “A região
de Piracicaba teve expressivo au-
mento em casos de feminicídios,
de violência contra as mulheres e
de medidas restritivas. Nesse
sentido, a presença da ministra
nos une e nos anima na luta con-
tra esse tipo de violência, nos
dando novos horizontes e abrin-
do possibilidades”, concluiu.

MINISTRA – I
A ministra das Mulheres,

Cida Gonçalves, estará hoje (17),
a partir das 14h30, em audiência
pública na Câmara para discutir
a violência contra as mulheres e
as ações para coibi-la. A realiza-
ção foi solicitada pelo PMP (Par-
lamento Metropolitano de Pira-
cicaba) a partir de requerimento
da vereadora Rai de Almeida
(PT), presidente da Comissão da
Mulher do PMP e Procuradora
Especial da Mulher na Câmara.

MINISTRA – II
Além da ministra, já confirma-

ram presença a vice-prefeita de Li-
meira, Erika Tank, e a secretária
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lhor para todos os cidadãos.
De  qua lquer  fo rma,  pa ra
este idoso e cansado Capiau
tudo está ainda em “a defi-
nir” (...). Só as estrelas sa-
berão dizer das conjecturas
políticas para 2024 em Pira-
cicaba. Aliás, não só aqui.

O prefeito de Piracicaba, Lu-
ciano Almeida, enalteceu o
trabalho realizado pelo Ce-

SAÚDE DO TRABALHADOR – I
rest e ent idades parceiras
para a melhoria da saúde do
trabalhador piracicabano. A3

Com 14 medalhas, Piracicaba
encerra Jogos Abertos em 22º

Maior evento do
esporte amador

da América
Latina reuniu

um total de 192
municípios

participantes

O secretário de Saúde, Douglas
Koga, e Milton Costa, coorde-
nador da CIST (Comissão Inte-
rinstitucional de Saúde do Tra-
balhador), durante evento ontem

SAÚDE DO TRABALHADOR — II
(16) na Fundação Municipal de
Ensino (Fumep), com destaque
à prevenção de acidentes de tra-
balho, Semana que se realiza
há 25 anos em Piracicaba. A3
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Medalha de ouro: Hernani Veríssimo e Diego Spigolon

Piracicaba encerrou a parti-
cipação no 85o Jogos Abertos do
Interior “Horácio Baby Barioni”
na 22a colocação, tendo conquis-
tado 14 medalhas – seis de ouro,
quatro de prata e quatro de bron-
ze. O maior evento do esporte
amador da América Latina reu-
niu as principais equipes e atle-
tas num total de 192 municípios
participantes. A delegação pira-
cicabana, por meio da Selam (Se-
cretaria de Esportes, Lazer e Ati-
vidades Motoras), participou
com 100 atletas e comissões téc-
nicas que disputaram medalhas
em 15 modalidades. De acordo
com a secretária Maria Angélica
Gonçalves da Silva, a Branca, o
objetivo nos próximos dias será
reunir todos com os responsá-
veis pelos Jogos para avaliar os
trabalhos e planejar as competi-
ções de 2024.  “Agradeço o com-
prometimento de todos os fun-
cionários, das comissões técni-
cas e dos atletas”, disse. A6
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Atletas paralímpicos de Piracicaba: Miguel, Hendrik e Wellyton, que trouxeram medalhas dos Jogos no Estado de SP. A8
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Pelas comemorações dos 35
anos do SUS (Sistema Único
de Saúde), o ex-ministro da
Saúde Barjas Negri (PSDB) —
ex-prefeito por três mandatos
em Piracicaba e ex-vereador
— recebe a Medalha de Honra
ao Mérito e é convidado para
“compart i lhar seu conheci-

SUS
mento e visão única sobre o
SUS”. Barjas escreverá um
texto para a edição especial de
35 anos do Boletim de Infor-
mações em Saúde (BIS), pu-
blicação que difunde conhe-
cimento e informações rele-
vantes para os profissionais
da saúde e da sociedade.



A2
A Tribuna Piracicabana

Terça-feira, 17 de outubro de 2023

Ofício de Mestre
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Adelino Francisco
de Oliveira

Sempre gostei da
palavra mestre,
com seu signifi-

cado tão emblemáti-
co e profundamente
simbólico. De pron-
to o termo me reme-
te a dois persona-
gens magistrais e gigantes da
história, que inspiram para
uma maneira ética e política
de se viver: Sócrates e Jesus.
Interessante que as trajetóri-
as e ensinamentos de ambos
se encontram em tantas men-
sagens, lugares e sentidos.
Talvez não haja nada mais dig-
no, relevante e cheio de nobre-
za do que o ofício de mestre!

O inacreditável e não menos
contraditório é que as socieda-
des contemporâneas parecem ter
abandonado a busca pela sabe-
doria e o fascínio pelo conheci-
mento, lições maiores dos dois
grandes mestres em alusão. Em
uma jornada demarcada pela
mais irracional insensatez, a ig-
norância passou a ser exaltada
com orgulho, como se fosse um
valor, alçando as posturas nega-
cionistas, anticientíficas e anti-
intelectuais como referências vá-
lidas para balizar as decisões

mais importantes sobre
a vida em sociedade e
as relações humanas.

Na era do conheci-
mento e da informação,
não é raro se ouvir
prognósticos anunci-
ando o lugar obsoleto
do professor. Aliás,
muitos, inclusive, arris-
cam-se em decretar a

aposentadoria dos próprios livros.
Deparamo-nos, então, com socie-
dades cada vez mais carentes e
vazias de mestres. Apesar do aces-
so cada vez mais amplo a infor-
mações variadas, não há, no mes-
mo compasso, um avanço na
construção e no domínio de co-
nhecimentos. Os recursos tec-
nológicos permitem com que in-
formações sejam acessadas
com rapidez e agilidade. Entre-
mentes, a facilidade talvez este-
ja justamente inibindo e sola-
pando a perspectiva da reflexão,
da criticidade e do conteúdo.

Situa-se aqui a imprescindi-
bilidade do professor como expe-
riente formador, capaz de cami-
nhar ao lado do discípulo, ainda
em incipiente trajetória, a interme-
diar a construção do conhecimen-
to. O professor, assumindo a con-
dição de mestre, pode orientar;
apontar para valores; despertar
para uma concepção aberta de

mundo, livre de todas as formas
de preconceitos; aguçar para que
a curiosidade seja experimentada
e formar para opinião éticas e ple-
nas de humanidade. O aluno, sob
o auspício do mestre, pode avan-
çar em direção a um saber conca-
tenado e significativo. O magisté-
rio atinge extrema relevância
quando pensado em um mundo a
conclamar por um sujeito que for-
ma, sensibiliza para valores, incre-
menta o olhar para a cultura e para
o refinamento do conhecimento.

O professor deve ser portador
de uma policompetência. Isso sig-
nifica estar aberto para a realida-
de complexa do conhecimento, que
não pode ser entendido como algo
estanque, fragmentado e desarti-
culado. O conhecimento complexo
contempla a busca por um diálogo
constante com as diversas áreas

do saber. A liderança do profes-
sor passa pela dinamização das
aulas e por sua capacidade de en-
tusiasmar seus alunos. O profes-
sor, como autêntico mestre, é
aquele que incentiva, acolhe, ori-
enta, acompanha possibilitando
que o aluno se lance, projetando-
se para novas possibilidades di-
ante da vida e do conhecimento.

O professor deve constituir-
se como sujeito que reflete, pen-
sa, discursa, escreve e articula,
acenando para formas cada vez
mais democráticas de vida em
sociedade. É evidente a contri-
buição social do professor, cioso
das implicações éticas e políticas
de seu ofício de mestre. Mergu-
lhado em uma grave crise social
e de valores, o mundo contem-
porâneo tem necessidade e ur-
gência de mestres, aqueles pro-
fessores comprometidos unica-
mente com a busca pela verda-
de, que promove experiências
emancipatórias, gerando liberta-
ção pessoal e de toda coletiva.

———
Adelino Francisco de
Oliveira, professor do
Instituto Federal de São
Paulo, campus Piracica-
ba; Doutor em Filosofia
e Mestre em Ciências
da Religião; adelino.
oliveira@ifsp.edu.br
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fraternidade univer-
sal. A bestialidade ven-
ceu. No entanto, a vo-
cação humana para o
bem reencontra seu
ninho, que, aliás, é o
antigo: a vida em fa-
mília, em pequenas
comunidades de vizi-
nhos e amigos. E isso
já poderia ter aconte-
cido muito antes do

caos que nos atinge: nos con-
domínios, na tentativa comu-
nitária.  Mas, com exceções,
tem havido um isolacionismo
garantido apenas por mais se-
gurança, ainda que relativa.

A esperança que desponta
está numa palavra ainda tími-
da: comunitarismo. A cruelda-
de da economia de mercado li-
vre chegou a seu limite. Ultra-
passou-o. E, acontecendo, res-
surge milenar intuição huma-
na do "eterno retorno". Que é,
na realidade, a simples sabedo-
ria popular de saber voltar
quando o caminho não tem sa-
ída. E de recuar diante do bura-
co sem fundo. Ou ao entender
não haja luz ao final do túnel.

Guerras, porém - com ou
sem armas - são parte da ambi-
ção humana.  Simplificadas, elas
existem nos conflitos de nosso
próprio cotidiano: entre pais e fi-
lhos, entre patrões e empregados,
entre cônjuges, entre vizinhos -
pequenos, mas simbólicos retra-
tos das tragédias universais.

O escrevinhador continua,
pois, lutando para não pensar.
E, por fim, entender esteja - o
início da sabedoria - em olhar,
em sentir, em admirar, em con-
templar. Mas a história estimula
a compreender o cansaço que le-
vou nossos ancestrais a buscarem
os mosteiros, os monastérios.
Não havia como não se seduzir
pelo "contemptu mundi". E pela
"fuga mundi". E, então, tentar
construir o mundo seu de cada
dia. Árabes e judeus em guerra
levam-nos a essa tentação...

———
Cecílio Elias Netto, escri-
tor, jornalista, decano da
imprensa piracicabana
(celiato@outlook.com)

Cecílio Elias Netto

Duvido haja
quem - por
idoso seja - te-

nha estado num
mundo sem guerras.
Aliás, um dos regis-
tros históricos confir-
ma o quase intermi-
nável fratricídio na
então chamada Arcá-
dia, cerca de 2.300 anos antes
de Cristo. Guerrear, pois, parece
ser parte integrante da natureza
humana. E não haverá como
negá-lo se considerarmos guerra
também como conflito. Milenar.
Os irmãos Caim e Abel estão en-
tre os pioneiros na confrontação.

Há momentos em que avul-
ta a tentação de duvidar da via-
bilidade do ser humano como
integrante do mundo natural. No
entanto, a tentação se desfaz à
simples lembrança de um Fran-
cisco de Assis, de uma Tereza de
Calcutá. E da incontável massa
de pessoas anônimas que semei-
am o bem e a fraternidade. No
entanto, não me considero sufi-
cientemente louco - pelo menos,
por enquanto - para arriscar-me
a discorrer sobre o bem e, inevi-
tavelmente então, sobre o mal.
Satisfaço-me com Platão, para
quem o bem é como o Sol. E que,
portanto, dá luz, dá vida, beleza.

Logo, há que ser estranho
quem - à plenitude do Sol - optar
ou procurar por nuvens carre-
gadas, trovões e trovoadas, dias
sem luz. E essa tolice existe. E,
por mais passem séculos e mi-
lênios, persiste. Dói pensar. E
esforço-me para não mais fazê-
lo. Pois, quando penso, Fer-
nando Pessoa adverte-me com
sua sabedoria profunda: "Pen-
sar é estar doente dos olhos." E
olhos doentes não enxergam.

Guerras são um dos mais
vivos testemunhos da estupidez
e da bestialidade que intoxicam
os donos do poder. Pois são eles
que as promovem, em fratricí-
dios, mortes que fazem a hu-
manidade inundar a terra de
lágrimas. Miseravelmente, po-
rém, eles sabem o que fazem:
guerras dão lucros imensos.
Para poucos. Heráclito, nas
nascentes da sabedoria grega,
já dissera: "A guerra é mãe e
rainha de todas as coisas."

Parece estar cada vez mais
próxima a era em que não mais
se alimentará a utopia da paz
mundial, de um planeta em har-
monia fraterna. O poder destrui-
dor das novas tecnologias já lan-
ça por terra a velha esperança de

Guerras e
bestialidade humana
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O cinismo dos áulicos
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José Renato Nalini

O comportamento
 dos interessei-
ros tem sido

idêntico, em todas as
épocas. Quem acompa-
nha a história do Bra-
sil verifica a desfaçatez
com se conduzem aque-
les que circulam em
torno ao poder. Assim
foi na Colônia, durante as capita-
nias hereditárias, depois nos Go-
vernos Gerais. Quando a Famí-
lia Real chegou em 1808, muita
gente passou a vegetar em torno
à Corte, pretendendo usufruir
das benesses da monarquia.

Desde 1822 até 1889, os bra-
sileiros bajularam os Imperadores.
Ficaram satisfeitos com os títulos
de nobreza profusamente distribu-
ídos. Logo em seguida ao golpe de
15 de novembro de 1889, quase
todos viraram a casaca e hastea-
ram a bandeira republicana.

As pessoas éticas ficavam aca-
brunhadas e sentiam vergonha
alheia. É a vergonha de quem não
acredita que um ser humano é ca-
paz de tanta baixeza. Pois, como
dizia Simão de Mantua, no livro
"Figurões vistos de dentro", "al-
guns empregados públicos vacila-
vam, não sabendo bem se deveri-
am aderir já ou esperar; guarda-
vam silêncio, saudando pressuro-
samente os republicanos históri-
cos; tomavam informações, procu-
rando conhecer quais os íntimos e
parentes destes. Foi um momento
de angústia para os abnegados
servidores da causa pública".

Enquanto isso, as influências
republicanas não tiveram mais sos-
sego. "Era acabar um batizado, já
vinha um pedido para testemunha
de casamento. Até houve quem, não
tendo filho, fora alugar um, para
oferecer como afilhado". Essa ver-
gonha continua até os dias de hoje.

Assim que definidas as elei-

ções, a turma do "se há
governo, sou a favor",
inclinaram-se, despidos
de qualquer constrangi-
mento, a cortejar o ven-
cedor. Iniciam-se as ho-
menagens, uma tática
bem exercida no Brasil
da subserviência. Há
quem se disponha a
"comprar convite" para
o aniversário de um vi-

torioso, pois não quer perder qual-
quer migalha da mesa do banquete.

Isso ocorre nos três poderes,
inclusive no Judiciário. Antes de
alguém ser guindado à Suprema
Corte, levantam-se os críticos,
aludindo a uma série de "falta de
condições". Assim que nomeado,
a romaria dos que pretendem ser
íntimos do novo guardador da
Constituição é impressionante.
Certa vez comentei com um can-
didato, em busca de apoio, pois a
corrida é ingente e semeada de
óbices, que a sua única preocupa-
ção, depois de nomeado, seria en-
frentar as maioneses dos banque-
tes em sua homenagem, que se
multiplicariam Brasil afora.

A Escola dos áulicos, dos
bajuladores, dos aduladores,
é uma indústria muito prós-
pera neste nosso Brasil.

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretá-
rio-Geral da Academia
Paulista de Letras (APL)

Maria Angélica
Gonçalves da Silva

Como filha caçula
 de uma família
com 4 irmãs, to-

das jogadoras de bas-
quete muito competiti-
vas, sempre tive que me
esforçar para conquistar
o meu espaço, seja den-
tro de casa seja no meio esportivo.

Nas quadras, conforme fui
evoluindo como atleta, também
precisei mostrar algo a mais,
para comprovar que possuía o
meu valor nos clubes por onde
passei e na própria Seleção Bra-
sileira, independente de ser irmã
da Magic Paula, uma das melho-
res e mais brilhantes jogadoras
de basquete de todos os tempos.

Agora, como secretária de
Esportes, Lazer e Atividades Mo-
toras (Selam), me sinto privilegia-
da por ter a oportunidade de aju-
dar no desenvolvimento do espor-
te de Piracicaba, cidade onde tive
enorme apoio, desde os tempos das
categorias de base da equipe de
basquete da Unimep. Piracicaba
foi meu berço para a projeção in-
ternacional e tem sido o meu en-
dereço oficial há muitos anos.

Agradeço ao prefeito Lucia-
no Almeida pela confiança depo-
sitada no meu trabalho, assim
como dos demais secretários mu-

nicipais, com quem
conto com o apoio ago-
ra à frente da Selam.
Minha ideia é dar con-
tinuidade aos bons
projetos que já estavam
sendo desenvolvidos,
sem perder o olhar
para novas oportunida-
des que podem surgir
diante de parcerias ou

mesmo dos chamamentos públi-
cos que são um braço da Selam
para o desenvolvimento de novas
ações esportivas no município.

Estou correndo contra o
tempo e neste período preciso me
ater à Lei Orçamentária já defi-
nida para 2024. Dentro desta re-
alidade vou trabalhar por obras
de reparo do ginásio municipal
Waldemar Blatkauskas, parceri-
as nos esportes de lazer, partici-
pação em jogos oficiais (regio-
nais, idosos e jogos abertos) e
fomento à iniciação esportiva. A
manutenção dos prédios públi-
cos também será uma das mi-
nhas prioridades, afinal, a cida-
de cresceu, se desenvolveu e es-
ses espaços precisam estar em
condições de receber a população.

Para que o leitor saiba, a Se-
lam conta com 81 servidores,
sendo 45 como professores de
Educação Física. Pretendo im-
plantar com essa equipe os mes-
mos conceitos que aprendi em
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Correndo contra o tempo

quadra, promovendo maior
união, acolhimento, ouvindo a
necessidade de cada um para que
isso resulte numa prestação de
serviço ao munícipe ainda melhor.

Existem hoje acontecendo no
município, por intermédio da Se-
lam, mais de 400 atividades des-
tinadas aos mais diversos públi-
cos, algumas delas já consolida-
das como PDB (Programa Des-
porto de Base) e PAM (Progra-
ma Atividades Motoras), promo-
vemos os Jogos Metropira, e os
projetos Caipirandando, Ampli-
tude, Vem Brincar e o Síndrome
Metabólica, programa federal
desenvolvido em parceria com a
Secretaria de Saúde (SMS).

Importante destacar que
fomos escolhidos pelo Governo
Estadual, entre 10 municípios
paulistas, para sediar o projeto
piloto São Paulo Olímpico, que
visa formar atletas com incen-

tivo às práticas de atletismo,
basquete, futsal,  handebol,
judô e vôlei com um núcleo es-
portivo no Distrito de Artemis.

Conseguimos renovar a nos-
sa parceria com o Instituto Famí-
lia Barrichello, que vai desenvol-
ver projetos que promovam o es-
porte e o desenvolvimento huma-
no por meio da cidadania partici-
pativa no bairro Vila Sônia. Inau-
guramos também o projeto de
Judô Gulô - Tradição, Disciplina e
Esporte Olímpico, em parceria com
ArcelorMittal, que consiste em
oferecer aulas gratuitas de judô
para 50 crianças e jovens no va-
rejão da Vila Rezende, anexo à
Escola Municipal Pe. Pedro Baron.

Por fim, destaco uma das
principais ações desta gestão,
com a criação inédita do progra-
ma Bolsa Esportiva, que benefi-
ciou 54 pessoas entre atletas e
técnicos, na sua maioria ligados
ao esporte de formação, por meio
de apoio financeiro para suporte
técnico e material. Assim, esti-
mulamos a prática do esporte,
mediante a concessão de bolsas
remuneradas que já começaram
a ser pagas neste mês de outubro.

———
Maria Angélica Gonçal-
ves da Silva, a Branca,
secretária de Espor-
tes, Lazer e Ativida-
des Motoras (Selam)

Promessas de Ano Novo
Gregório José

Partindo deste 13
de outubro nos
restarão apenas

80 dias para o fim de
2023. Isso mesmo.
Poucos dias. 11 sema-
nas para o "Révei-
llon". E, do que dese-
jamos fazer na vira-
da do ano, o que se concretizou?

A cada ano, quando o reló-
gio marca a virada para o novo
ano, somos inundados por um
otimismo contagiante. As pro-
messas de Ano Novo fluem, e
todos nós nos sentimos cheios de
determinação para mudar, cres-
cer e ser melhores. Desde novos
cursos até frequência na acade-
mia, mudanças de emprego, a
promessa de ser mais assertivo
ou de discutir menos na inter-
net, nossas resoluções de Ano

A falta deA falta deA falta deA falta deA falta de
objetividade queobjetividade queobjetividade queobjetividade queobjetividade que
nos Impede denos Impede denos Impede denos Impede denos Impede de
cumprir nossoscumprir nossoscumprir nossoscumprir nossoscumprir nossos
propósitospropósitospropósitospropósitospropósitos

Novo são cheias de po-
tencial. No entanto, à
medida que os meses
passam, muitos de nós
testemunhamos essas
promessas se desva-
necendo, ficando ape-
nas como sonhos pas-
sageiros. A falta de ob-
jetividade é o principal
culpado por essa que-

da no comprometimento. Neste
artigo, exploraremos por que as
promessas de Ano Novo mui-
tas vezes não se concretizam e
como a falta de objetividade de-
sempenha um papel decisivo.

Uma das principais razões
para o fracasso de muitas resolu-
ções de Ano Novo é a falta de ob-
jetividade. Promessas vagas como
"ser mais saudável", "beber me-
nos", "ir a menos noitadas e ba-
ladas", ou "ser uma pessoa me-
lhor" não oferecem um ponto de

partida claro. É como tentar ati-
rar no escuro. Não se sabe quan-
do acertamos o alvo. Prometer
"frequentar a academia" é um
exemplo disso. Sem metas especí-
ficas, como um plano de treina-
mento ou uma frequência sema-
nal definida, a academia logo se
torna um lugar que visitamos
apenas em nossa imaginação.

A resolução de mudar de
emprego é digna de elogios, mas
sem um plano claro, essa pro-
messa muitas vezes se desvane-
ce. Em vez de definir passos con-
cretos, como atualizar o currí-
culo, definir metas para a busca
de emprego e expandir a rede
profissional, muitos optam por
um compromisso vago de "en-
contrar um emprego melhor". A
falta de objetividade deixa o pro-
cesso de busca de emprego à de-
riva, resultando em desânimo e
na manutenção do status quo.

Para cumprir nossas pro-
messas de Ano Novo, é vital que
incorporemos a objetividade em
nossas resoluções. Estabelecer
metas específicas, prazos realis-

tas e um plano de ação concreto
nos dá uma estrutura que nos
permite medir o progresso e per-
manecer comprometidos. Se
queremos frequentar a acade-
mia, definamos um horário se-
manal e um plano de treinamen-
to. Se quisermos mudar de em-
prego, elaboremos um plano de
busca de emprego e estabeleça-
mos metas claras. Se desejamos
ser mais assertivos, identifique-
mos as situações em que quere-
mos aplicar essa habilidade.

A virada do ano é um mo-
mento propício para definir me-
tas e almejar mudanças em nos-
sas vidas. No entanto, para ga-
rantir que essas promessas de
Ano Novo não se percam no es-
quecimento, devemos ser mais
objetivos em nossas resoluções.
Não basta desejar; é preciso pla-
nejar e agir de forma delibera-
da. O próximo ano novo está logo
adiante, e, com objetividade,
nossas resoluções podem final-
mente se transformar em reali-
dade. Lembre-se de que a chave
para o sucesso reside em metas
claras e na determinação de se-
guir em frente. Vamos transfor-
mar nossas promessas de Ano
Novo em conquistas concretas.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo



NÚMEROS
O Brasil preocupado com

sua economia. Os esforços vi-
sam fechar o ano com uma in-
flação abaixo dos 5% e juros
razoáveis, ou seja, a taxa Selic
abaixo dos 12%. Mas, nova-
mente a guerra atrapalha e o
conflito no Oriente Médio (Ha-
mas/Israel) tira o sono. Preço do
petróleo estabilizado, já ultrapas-
sou os US$ 90. Ainda nada alar-
mante, contudo é preciso evitar
uma escalada da guerra, com
envolvimento de outras frentes,
caso do Irã. Os juros ameri-
canos também preocupam,

bem como preços das commo-
dities. Já basta os estragos do
confronto Rússia/Ucrânia.

PONTO FINAL
Na noite de hoje (17), em-

presas, artistas e a mídia serão
homenageados na ACIPI (salão
nobre) a partir das 18hs30, com
o Prêmio Exxcelencia Brasil 2023,
promoção da Addora Assessoria
e Eventos. O Prêmio Exxcelencia
Brasil 2023 é uma marca inte-
lectual nacional registrada no
INPI. José Coral, presidente do
HFC Saúde (Hospital da Cana é
o destaque da grande noite.

Abondade de Deus é imen-
surável. Não dá para me-
 dir. Jesus certa vez disse

que só Deus é bom. A nossa bon-
dade é relativa, ela vai até quan-
do nossos interesses pessoais não
são confrontados. A gente é bom
relativamente. Totalmente é só
Deus. Deus é totalmente bom. E
seu amor leal é eterno, ou seja
Deus é amoroso eternamente.
Deus é amor. Deus amou o mun-
do que uma tal maneira, isto é de
uma maneira ilimitada, que ele
deu o seu único Filho para vir
aqui na face da terra, viver uma
vida normal como qualquer ho-
mem vive e ao fim fazer um sacri-
fício único para salvação de toda
a humanidade. Deus é bom eter-
namente. Que possamos viver

Deus é bom

neste amor. Você pode perguntar
como fazer isso. Toda bondade
vem pela consciência, pelo conhe-
cimento. E isso vem pela palavra.
E a palavra de Deus está no seu
livro a Bíblia. Quando a gente
conhece bem a palavra de Deus
é tudo mais fácil. Se você não
conhece é difícil, mas se você co-
nhece é fácil, simples. Mas não
é apenas conhecer alguns versí-
culos. É preciso conhecer todos
os livros e palavras da Bíblia.
Parece algo muito difícil mas
não é. A cultura cristã é de lei-
tura, ler, e ler todos os dias as
escrituras sagradas porque nós
sabemos que a fé, o entendimen-
to, a sabedoria, o conhecimento de
Deus vem por suas palavras que
estão escritas no livro de Deus.

Salmos 100:4-5
Entrem por suas portas com ações de graças, e em seus

átrios, com louvor; dêem-lhe graças e bendigam o seu
nome. Pois o Senhor é bom e o seu amor leal é eterno; a

sua fidelidade permanece por todas as gerações.

Email: ev.mauricio.picazo@gmail.com
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Parceria intersetorial é destaque
durante abertura da 25ª Semana
Em 20 anos, o Cerest, em conjunto com parceiros de diversos setores, proporcionou
mudanças importantes e melhorou as condições de saúde do trabalhador

Fotos: Divulgação

Prefeito Luciano Almeida e autoridades participaram
da solenidade de abertura da 25ª Sempat, ontem (16)

Mário Antonio Gomes, procurador do Ministério Público do Trabalho
(MPT), ministrou palestra onde destacou a atuação do Cerest

Assuntos como a qualidade
de saúde e melhoria na seguran-
ça no ambiente de trabalho, por
meio de parcerias intersetoriais e
interinstitucionais, foram os des-
taques durante a abertura da 25ª
edição da Sempat (Semana Mu-
nicipal de Prevenção de Aciden-
tes e Doenças Relacionadas ao
Trabalho) na manhã de ontem
(16), no auditório da Fumep (Fun-
dação Municipal de Ensino de Pi-
racicaba). O evento contou com a
presença do prefeito Luciano Al-
meida, do secretário de Saúde,
Douglas Koga, do coordenador
da CIST (Comissão Interinstitu-
cional de Saúde do Trabalhador),
Milton Costa, da diretora do Ce-
rest Piracicaba (Centro de Refe-
rência em Saúde do Trabalhador),
Clarice Bragantini, e do vereador
Gustavo Pompeu, além de repre-
sentantes de empresas e autorida-
des no assunto de toda a região.

Na oportunidade, o prefeito
Luciano Almeida reforçou a im-
portância da prevenção em todos
os segmentos e enalteceu o traba-
lho realizado pelo Cerest – que
este mês celebra 20 anos de cria-
ção – e entidades parceiras para
a melhoria da saúde do trabalha-
dor piracicabano. “Aqui na cida-
de temos uma parceria interseto-
rial muito importante, todos se
conversam e buscam o denomi-
nador comum para garantir leis
e ações que preservem a saúde do

trabalhador. Isso vem acontecen-
do há duas décadas e se mostran-
do cada dia mais eficaz graças ao
trabalho da equipe do Cerest e to-
dos os seus parceiros”, enfatizou.

O secretário de Saúde des-
tacou a importância do Cerest.
“Não é qualquer empresa, órgão
ou entidade que consegue che-
gar aos 20 anos com a credibili-
dade que o Cerest tem. Isso re-
força o que eles já fizeram e nos
dá segurança nos trabalhos que
eles estão fazendo ou ainda vão
fazer”, apontou Douglas Koga.

Representando a Câmara Mu-
nicipal, o vereador Gustavo Pom-
peu disse que o Cerest foi e ainda é
o melhor instrumento para garan-
tir a saúde dos trabalhadores.

Milton Costa, coordenador
da Cist, afirmou que “o legado do
Cerest e da Sempat são infinitos”
e que “ainda é preciso envolver
ainda mais as pessoas na promo-
ção da saúde do trabalhador”.

“O Cerest não é feito por uma
ou duas pessoas, mas sim por
uma equipe muito competente”,
disse Clarice Bragantini. E lem-
brou da primeira conquista. “O
ano era de 1999, ainda atendía-
mos como PST, programa de saú-
de do trabalhador. Neste ano,
conseguimos o primeiro acordo
trabalhista na construção civil e,
depois disso, nosso trabalho não
parou mais e, incansavelmente, se-
guimos com o objetivo de evitar

qualquer tipo de acidente em todos
os setores, para preservar a vida
dos trabalhadores”, completou.

PALESTRA – Mário Anto-
nio Gomes, procurador do Minis-
tério Público do Trabalho (MPT),
ministrou palestra onde destacou
a atuação do Cerest, Cist e demais
parceiros na melhoria nas condi-
ções de trabalho no setor canaviei-
ro. “Ao longo dos últimos anos
pudemos ver o empenho desta equi-
pe na proteção do trabalhador e
uma diminuição substancial nos
acidentes, principalmente os fatais
com novas leis e ações que permiti-
ram essa melhoria”, apontou.

Gomes lembrou que é impor-
tante e se faz necessário manter
essa essência. “A maior riqueza
que aprendemos com eles ao lon-
go dos últimos anos é a forma
como as equipes do Cerest conse-
guem enxergar situações que es-
tão fora dos nossos olhos e, com
cuidado, articular para que diver-
sas situações se tornassem algo a
ser tratado com mais atenção e,
com isso, as leis de proteção e saú-
de do trabalhador tramitassem
com maior importância e velocida-
de, garantindo a proteção à saúde
dos trabalhadores”, concluiu.

Na oportunidade, também
fizeram seus relatos José Marçal
Jackson Filho, pesquisador da
Fundacentro (Fundação Jorge
Duprat Figueiredo, de Seguran-
ça e Medicina do Trabalho), que

falou sobre o papel da Instituição
Pública na análise de acidente de
trabalho, e Horácio Figueiredo
Ramos Fernandes que relatou si-
tuação de um acidente de traba-
lho e suas histórias e trajetórias.

EVENTO – A 25ª Sempat é
uma realização do Cerest Piracica-
ba, vinculado à Secretaria Munici-
pal de Saúde, e da Cist (Comissão
Interinstitucional de Saúde do Tra-
balhador), e tem atividades mar-
cadas até a próxima sexta-feira,
20/10, cuja programação comple-
ta pode ser consultada no link ht-
tps://encurtador.com.br/tJNX3.

Apoiam as ações da 25ª
Sempat: Conselho Municipal de
Saúde, as Secretarias de Traba-
lho e Renda, Turismo, e Meio
Ambiente, o Conespi (Conselho
das Entidades Sindicais de Pi-
racicaba), Simespi (Sindicato
Patronal das Indústrias Meta-
lúrgicas de Piracicaba e Região),
MPT da 15ª região, Sest/Senat,
Câmara Municipal, Ascopi (Asso-
ciação das Construtoras de Pira-
cicaba), Fumep e Fatec, Sinticom-
pi (Sindicato dos Trabalhadores na
Indústria da Construção e Mobi-
liário), Seconci (Serviço Social da
Construção Civil do Estado de
São Paulo), Apaflar (Associação
Piracicabana de Alimentação Fora
do Lar), Unimed Piracicaba,
Hospital Fornecedores de Cana,
Santa Casa de Misericórdia,
Hyundai Motors e ArcelorMittal.
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Hyundai e Crea-SP estendem prazo de inscrições para estágio
O período de inscrições para

participar do Desafio Hyundai/
Crea-SP foi prorrogado até o dia 1º
de novembro e agora os estudan-
tes de Engenharia, Agronomia e
Geociências interessados têm mais
tempo para se inscrever pelo Crea-
Lab. O objetivo da parceria entre a
Hyundai Motor Brasil e o Conse-
lho Regional de Engenharia e Agro-
nomia do Estado de São Paulo
(Crea-SP) é buscar novos talentos

para a área tecnológica, por meio
de ideias inovadoras propostas pe-
los universitários para os três ei-
xos do concurso, que seleciona
projetos para a indústria automo-
bilística nos temas de ESG, car-
ros conectados e indústria 4.0.

“Os temas propostos são
tendências do mercado e de ex-
trema importância para os fu-
turos profissionais. É uma óti-
ma oportunidade para ambos os

Começam nesta terça (17) e
seguem até 15 de novembro os
trabalhos de revitalização do pa-
vimento da SP 310 - Rodovia Wa-
shington Luís, entre o km
164+500 e o km 166+700, entre
os municípios de Santa Gertru-
des e Cordeirópolis. Os trabalhos
serão realizados na pista sentido
Santa Gertrudes, na faixa da di-
reita, enquanto a faixa da esquer-
da ficará livre para o trânsito.

Em razão das obras, será ne-
cessário o fechamento parcial da
alça de retorno localizada no km
164. Com a interdição, os motoris-
tas que seguem na pista sentido
Cordeirópolis e precisem realizar o
retorno terão como opção o dispo-
sitivo seguinte, localizado no km 162.
Para os usuários que seguem pela
pista sentido Santa Gertrudes não
haverá alteração. Poderão fazer o
retorno normalmente. O fechamen-
to do dispositivo será nesta terça-
feira (17), às 6h30. A liberação para
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Alça na SP 310 será fechada para obras

o trânsito ocorrerá apenas quan-
do as obras forem concluídas.

Durante o período de obras,

o local receberá reforço na si-
nalização para alertar e orien-
tar os motoristas a respeito da

presença de máquinas e de tra-
balhadores e também sobre a in-
terdição da alça de retorno.

Divulgação

SP310, km164: obras
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Cai número no feriado
em rodovias da Eixo SP

O balanço da Operação Pa-
droeira da Eixo SP mostra uma
redução de vítimas fatais nas 12
rodovias administradas pela Con-
cessionária. Nos dois últimos feri-
ados prolongados deste ano, fo-
ram registradas oito mortes nos
1.221 quilômetros do trecho con-
cedido. Foram cinco ocorrências
fatais no Feriado de Corpus Chris-
ti e três no Feriado da Indepen-
dência. No Feriado da Padroeira,
encerrado na noite de ontem, foi
registrada uma vítima fatal.

Já o número de acidentes
teve um ligeiro aumento. Foram
44 acidentes registrados duran-
te a Operação Padroeira. En-
quanto na Operação Indepen-
dência foram 37 e na Operação
Corpus Christi foram 39.

Para o gerente de Operações
da Eixo SP, Paulo Balbino, a queda
no número de mortes representa
um avanço importante no esforço
da Concessionária para chegar ao
índice zero de vítimas fatais nas
estradas. “Todo esforço da Conces-
sionária é para que nenhuma mor-
te ocorra em seu trecho. O ideal é

que todas as pessoas que utilizam
as rodovias cheguem em segurança
ao seu destino. Quanto menos mor-
tes são registradas, mais perto nós
chegamos deste ideal”, diz Balbino.

Ainda de acordo com o ba-
lanço divulgado pela Eixo SP, a
operação registrou 2.925 atendi-
mentos durante o feriado prolon-
gado. Os principais serviços pres-
tados foram a inspeção de tráfe-
go, com 1.354 registros, socorro
mecânico, com 763 chamados, re-
moção de veículos, com 609 soli-
citações, atendimento pré-hospi-
talar (APH), com 164 socorros,
além de outras ocorrências como
uso de irrigadeira, apreensão de
animais e lavagem de pista.

O volume de veículos em cir-
culação neste feriado ficou dentro
do previsto. A estimativa divulga-
da pela Eixo SP era de 1 milhão de
veículos nas estradas durante os
cinco dias da Operação Padroeira.
Das 12h de quarta-feira (11) até as
24h deste domingo (15), o levanta-
mento indicou a presença de 1,032
milhão de veículos nas estradas ad-
ministradas pela Concessionária.

lados em oferecer experiência na
área aos estudantes, e aprimo-
rar as estratégias inovadoras já
desenvolvidas atualmente no
setor automobilístico.”, ressal-
ta o vice-presidente no exercí-
cio da Presidência do Crea-SP,
Eng. Mamede Abou Dehn Jr.

Para participar, é necessá-
rio ter 18 anos ou mais, estar
regularmente matriculado em
um curso de graduação em ins-

tituição de ensino cadastrada
no Crea-SP e sugerir uma solu-
ção para um dos temas sugeri-
dos. Vinte serão selecionados
para um pitch de apresentação
de suas ideias e os autores das
quatro melhores ganharão um
estágio de seis semanas na Hyun-
dai. Além disso, a universidade
com maior número de alunos
participantes terá direito a um
tour pela fábrica de Piracicaba.
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Docentes da USP em Piracicaba
figuram em ranking da editora
Lista aponta para o protagonismo do corpo docente da USP em diversas áreas

Foi publicada no dia 4 de ou-
tubro a edição 2023 da Updated
science-wide author databases of
standardized citation indicators. O
levantamento apresenta duas pos-
sibilidades: é possível consultar de
forma separada o impacto das pes-
quisas ao longo da carreira ou im-
pacto específico em anos anteriores.
A lista de 2022 apresenta 244 pes-
quisadores da Universidade. Já na
categoria Impacto ao longo da car-
reira, 211 pesquisadores são da USP.

O ranking, que está em sua
quinta edição, classifica os cientis-
tas mais influentes do mundo nas
respectivas áreas de atuação e é ela-
borado anualmente pelo professor
John P.  A. Ioannidis com pesqui-
sadores da Universidade Stanford
(EUA), analisando a atuação dos
autores por meio de registros do

Scopus, um dos mais importan-
tes bancos de dados mundiais de
resumos e citações científicas re-
visadas por pares, com mais de
85 milhões de publicações edita-
das por mais de 7 mil editoras.

A metodologia utiliza o índi-
ce composto de citações (c-core),
calculado com base em seis parâ-
metros: número total de citações
(exceto autocitações); índice H;
índice de coautoria de Schreiber
ajustado (índice Hm); número de
citações recebidas em trabalhos
cujo pesquisador é um único au-
tor; número de citações recebidas
em trabalhos cujo pesquisador é o
único autor ou o primeiro autor; e
número de citações recebidas em
trabalhos cujo pesquisador é o
único autor, o primeiro autor ou o
último autor. A seleção final in-

clui os 100.000 melhores cientis-
tas com maior pontuação (c-sco-
re), mais os 100.000 cientistas
classificados entre os 2% com
maior pontuação (c-score) para
cada subárea de conhecimento.

O resultado fornece um
conjunto público e padronizado
de informações sobre os cientis-
tas, que são classificados em 22
campos científicos e 174 subcam-
pos de acordo com a classifica-
ção padrão Science-Metrix.

CAMPUS LUIZ DE QUEI-
ROZ –Entre os 244 docentes da
USP citados, 16 são do campus
Luiz de Queiroz, da USP em Piraci-
caba. São eles: Pedro Brancalion
(departamento de Ciências Flores-
tais); José Alexandre Melo Demat-
tê (departamento de Ciência do
Solo); Ricardo Antunes Azevedo

(departamento de Genética); Luiz
Antonio Martinelli (Cena); Paulo
César Sentelhas (departamento de
Engenharia de Biossistemas); Car-
los Eduardo Pellegrino Cerri (de-
partamento de Ciência do Solo);
Carlos Clemente Cerri (Cena); Gerd
Sparovek (departamento de Ciên-
cia do Solo); José Roberto Postali
Parra (departamento de Entomo-
logia e Acarologia); Maurício Ro-
berto Cherubin (departamento de
Ciência do Solo); Celso Omoto (de-
partamento de Entomologia e Aca-
rologia); Roberto Sartori (departa-
mento de Zootecnia); José Leonar-
do de Moraes Gonçalves (departa-
mento de Ciências Florestais); Er-
nani Pinto (Cena); Tiago Osório Fer-
reira (departamento de Ciência do
Solo); e Luiz Lehmann Coutinho
(departamento de Zootecnia).
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Ivana Negri lança novo
livro quinta, na Biblioteca

Divulgação

A lenda do Túmulo do
Padre Galvão, de Ivana
Maria França de Negri

O novo livro da Coleção Len-
das de Piracicaba, da escritora
Ivana Maria França de Negri, con-
ta a Lenda do Túmulo do Padre
Galvão para crianças e será lan-
çado nesta quinta (19), às 14h, na
Biblioteca Municipal de Piracica-
ba, com apoio do Instituto Histó-
rico e Geográfico de Piracicaba. 

 Muitas professoras pergun-
tam como obter os livros (não são
vendidos e sim doados), mas as
primeiras quatro lendas já tive-
ram suas edições esgotadas. Fo-
ram 700 livros de cada lenda, al-
guns patrocinados pelo Instituto
Histórico e Geográfico de Piracica-
ba, e outros bancados pela autora.

Mas quem entrar em conta-
to com a autora pode receber por
e-mail o e-book da Coleção Len-
das de Piracicaba em PDF para
serem trabalhadas nas escolas. 

Várias já colocaram as lendas
de Piracicaba na grade escolar anu-
al, como o Colégio Objetivo, e outras
promovem eletivas sobre o tema. 

A autora já foi convidada
para assistir várias culminân-
cias de final de ano letivo e con-
ta que ficou muito feliz com o
resultado, com as apresentações
que incluíam teatro, poesias,
desenhos e músicas, criados pe-
los alunos, baseados nos livros.

Estas são as Lendas da co-
leção: “O Lendário Capitão Nhô
Lica”,  “A Lenda da Inhala
Seca”, “A Lenda da Noiva da
Colina”, “A Lenda da Cobrona
na Catedral” e a última, que
está sendo lançada, “A Lenda
do Túmulo do Padre Galvão”.

Os três primeiros livros foram

ilustrados pela neta da autora,
Ana Clara e os dois últimos, pelas
gêmeas Ana Laura e Ana Liz. 

Ivana comenta: “Gosto de in-
centivar minhas netas a ilustra-
rem, e elas amam fazer isso! Não
acho legal livros ilustrados com
IA. São desenhos perfeitos, colo-
ridos, mas sinto falta da criativi-
dade e imaginação das crianças”.

Ivana tem publicados livros de
crônicas, de contos e poesias e tam-
bém participou de centenas de an-
tologias do Centro Literário, do
Grupo Oficina Literária de Piraci-
caba, da Academia Piracicabana de
Letras, do Instituto Histórico e Ge-
ográfico de Piracicaba, do Escriba
e dos concursos nos quais foi pre-
miada e teve o trabalho publicado.
“Mas ultimamente tenho me dedi-
cado à Literatura Infantil, o que é
muito gratificante”, afirma.
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Inscrições para programa de
Aprendiz tem data prorrogada

A Raízen, referência global
em bioenergia e terceira maior
empresa brasileira em fatura-
mento, prorrogou a data de ins-
crição para o Programa Apren-
diz e de Estágio. Os interessados
podem se candidatar até o dia 23
de outubro (segunda-feira) e as
inscrições devem ser feitas pelo
site de Carreiras da companhia.

Com mais de 450 vagas pelo
País, para se candidatar no Pro-
grama de Aprendiz é preciso ter
entre 16 e 21 anos, estar no ensino
médio ou técnico e disponibilidade
para trabalhar 4 horas por dia nos
turnos da manhã ou da tarde. Não
é necessário experiência prévia. As
oportunidades são para atuar em
todas as áreas da Raízen e, além de
salário compatível com o mercado,
o profissional terá como benefícios
Trilha de Aprendizagem, Vale-
transporte ou Fretado (de acordo
com a localidade), Plano de Saúde
e Odontológico, Vale alimentação
ou Cesta Básica e Bônus Anual.

Já no Programa de Estágio
são cerca de 330 vagas e é neces-
sário ter formação prevista entre
dezembro de 2024 e dezembro de
2025. É essencial ter disponibili-
dade para atuar 6h por dia em
horário comercial e, além da bolsa
no valor de Rÿ 2.000, os benefíci-
os incluem Auxílio transporte, Pla-
no de Saúde e Odontológico, Vale-
refeição ou uso do restaurante da
companhia, Seguro de Vida, Gym-
pass e Recesso Remunerado.

Nesse semestre a empresa
lança o Programa de Estágio Afir-
mativo Transformar para pesso-
as com deficiência (PcD) e pesso-
as negras (pretas e pardas), ele
tem os mesmos requisitos e bene-
fícios do Programa de Estágio,
mas é exclusivo para quem está
dentro do recorte afirmativo. As
vagas fazem parte da jornada da
companhia em busca de ter um
ambiente de trabalho diversifica-
do e com oportunidades iguais.

Em cada um dos processos, os
candidatos, caso preencham os re-
quisitos solicitados, após seleção,
passarão por testes online, dinâmi-
cas em grupo e entrevistas com as
lideranças Raízen. Com mais de 46
mil colaboradores e 15 mil parcei-
ros de negócios espalhados pelo
país, a empresa busca promover um
ambiente de trabalho inovador, éti-
co, inclusivo, seguro, e que respeita
as pessoas e suas individualidades,
para isso, procura estes valores nos
profissionais que integrarão seus
times. Tendo o respeito como base

inegociável das relações, a com-
panhia tem o compromisso de
gerar influência positiva e inspi-
rar melhores práticas, realizan-
do trabalho integrado e estimu-
lando a inteligência coletiva e a
troca constante entre as pessoas.

“Diversidade, equidade e in-
clusão são essenciais para a pro-
moção de um ambiente de quali-
dade e temos essas prerrogativas
há bastante tempo em nossa em-
presa. Buscamos pluralidade de
ideias, vivências e diversas visões
de mundo para que sua posição
seja mantida e aprimorada. Que-
remos pessoas inquietas e dinâmi-
cas, pois acreditamos que nossos
negócios se fortalecem e são esti-
mulados pelo movimento que gera
crescimento. Esperamos ter em
nosso time as melhores pessoas
desde a porta de entrada, para que
possamos desenvolvê-las em uma
trilha de carreira construída com
protagonismo e espírito colabora-
tivo”, diz Beto Griner, VP de Gente.

Produzindo hoje a energia do
amanhã, durante a safra de 18’19
a Raízen desenvolveu o Plano Es-
tratégico de Sustentabilidade
com os compromissos para 2030.
“Tivemos um grande salto de ma-
turidade, pois sabemos a jorna-
da que precisamos percorrer e
quais os impactos que queremos
gerar. Exemplo disso é que uma
de nossas metas está ligada à
participação de pelo menos 30%
de mulheres em cargos de lide-
rança até 2025. Como reflexo
desse nosso compromisso, tive-
mos resultados importantes em
todos os nossos programas: só no
último ano, em Trainees, 50% das
pessoas contratadas foram mu-
lheres e quando olhamos para
estagiários, 56% das efetivadas,
também. Já no Programa de
Aprendiz, 60%”, afirma Griner.

Além do foco na contratação
de cada vez mais mulheres, a Raí-
zen também está empenhada em
contemplar a diversidade e a in-
clusão nos mais diversos aspectos.
Por isso, neste ano, a Raízen tem
um programa afirmativo para pes-
soas com deficiência (PcD) e pesso-
as negras (pretas e pardas). “Te-
mos um índice de efetivação de es-
tagiários superior ao do mercado,
chegando a 65% na última edição,
e queremos replicar isso nos outros
programas de contratação. Além
disso, nos últimos programas de
estágio e aprendiz, contratamos
38% e 50%, respectivamente, de
pessoas negras”, conclui Griner.
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Mais um festival temático acontece na
Rede de Supermercados Pague Menos

Inaugurada em 1989, a
Rede de Supermercados Pa-
gue Menos está entre as 30
maiores empresas super-
mercadistas do Brasil, con-
forme o ranking da Associa-
ção Brasileira de Supermer-
cados (ABRAS). Atualmente,
possui 33 lojas em funciona-
mento nas cidades de Ameri-
cana, Araras, Artur Nogueira,

Eles são fofinhos e cheirosos.
Todo mundo quer carregar e en-
cher de beijinhos. Mas requerem
cuidado especial, principalmente
na hora de comprar produtos
para sua faixa etária. Sabem de
quem estamos falando? Dos be-
bês!  Todas as famílias transfor-
mam sua jornada de compra com
sua chegada, e para proporcionar
uma experiência única e exclusi-
va, a Rede de Supermercados Pa-
gue Menos realiza, de 16 a 31 de
outubro, “Festival Bebês” em suas
33 lojas físicas e e-commerce.

Durante o período da ação,
itens da categoria como fraldas
descartáveis, lenços umedecidos,
shampoo, sabonete e entre outros
estarão com preços competitivos.
“Fralda é o produto que a maioria
das pessoas procura quando visita
a loja, está entre os itens mais ven-
didos na seção de higiene e beleza”,
explica Fabio Cecon, gerente de
Marketing e Comunicação da Rede
de Supermercados Pague Menos.
“Os setores de higiene e limpeza se
fortaleceram muito nos últimos
anos. Os Clientes buscam também
nessa categoria produtos inovado-
res, pensando no cuidado, princi-
palmente dos bebês”, complementa.

Com objetivo de oferecer aos

Clientes uma ampla gama de pro-
dutos para que possam escolher
aqueles que melhor atendam às
suas expectativas e necessidades,
tudo isso a preços competitivos,
o Supermercados Pague Menos
vem realizando festivais temáti-
cos durante todo ano de 2023.
“Ao realizar os festivais, propor-
cionamos aos nosso Clientes a pos-
sibilidade de encherem o carrinho.
Durante a vigência da ação nos-
sa revista temática trará produ-
tos de ótima qualidade com con-
dições especiais”, finaliza Cecon.

A Rede de Supermercados
Pague Menos segue com a cam-
panha “Carreta do Milhão Pague
Menos”, que é destinada a pesso-

Sobre a Rede de Supermercados Pague Menos
Boituva, Campinas, Hortolân-
dia, Indaiatuba, Itu, Limeira,
Mogi Guaçu, Nova Odessa,
Paulínia, Piracicaba, Santa
Bárbara d’Oeste, Salto, São
João da Boa Vista, São Pedro,
Sumaré, Tietê e Valinhos. A
empresa possui um Comple-
xo Administrativo, Logístico e
Entreposto de Carnes em San-
ta Bárbara d’Oeste, com 200

mil m². Com mais de 6.800
colaboradores, segue em
constante expansão. A fórmu-
la do bom atendimento, so-
mada aos produtos de quali-
dade e aos preços imbatíveis,
faz da varejista sinônimo de
qualidade, economia, como-
didade, competência e varie-
dade.  Supermercados Pague
Menos “Faz Sua Vida Melhor”!

as físicas, maiores de 18 anos, ca-
dastradas no Clube Leve Mais. A
cada R$120,00 os Clientes terão
direito a UM CUPOM que deverá
ser impresso nos totens e deposi-
tados nas urnas das lojas físicas.
As compras não são acumulati-
vas. No dia 12 de janeiro de 2024,
haverá um grande sorteio, onde
será conhecido o grande sortu-
do. O regulamento da campanha
e condições de participação po-
dem ser consultados no site ht-
tps://www.superpaguemenos.
com.br/carretadomilhao/s .

Os Clientes que pagarem suas
compras com o cartão Pague Me-
nos terão chance em dobro para con-
correr.  Se comprar R$120,00, terá

direito a impressão de dois cupons.
Os clientes que realizarem compras
no e-commerce do Supermercados
Pague Menos deverão comparecer
a uma loja física para impressão
dos cupons e depositá-los na urna
até o prazo final da promoção, às
18 horas do dia 31 de dezembro.

O “Festival Bebês” da Rede
de Supermercados Pague Menos
acontece de 16 a 31 de outubro,
nas 33 lojas e e-commerce. Serão
vários produtos com descontos
especiais durante o período da
ação.  O endereço e horário de
funcionamento de cada uma das
lojas físicas podem ser consulta-
dos no site https://www.super
paguemenos.com.br/unidades/s .
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Décio Gazzoni é empossado na
Academia de Ciência Agronômica

No último dia 9, Décio Luiz
Gazzoni, renomado Engenheiro
Agrônomo, pesquisador da Embra-
pa e membro do Conselho Científi-
co Agro Sustentável (CCAS), foi
empossado na Academia Brasileira
de Ciência Agronômica, ocupando
a cobiçada cadeira número 9 como
imortal. A solenidade, marcada por
significativos momentos de celebra-
ção e reconhecimento à sua trajetó-
ria, ressaltou a relevância de seu
trabalho na área agronômica.

Gazzoni, formado pela Uni-
versidade Federal do Rio Grande
do Sul em 1971, trilhou uma car-
reira de sucesso dedicada à pes-
quisa e desenvolvimento no cam-
po da agronomia. Além de sua
vasta formação acadêmica, com
mestrado em entomologia con-
cluído em 1974, ele acumulou
uma lista impressionante de rea-
lizações ao longo de sua carreira.

Durante a cerimônia, Gazzoni
expressou seu entusiasmo com
suas realizações: “Como Engenhei-
ro Agrônomo, acho que cheguei
muito mais longe do que imaginava
em 1968, quando ingressei na Uni-
versidade. Aliás, fiz questão de re-
memorar os fatos da vida acadêmi-
ca no meu discurso de posse. Me
sinto ainda mais feliz por ter como
madrinha ninguém menos que a
Mariangela Hungria, uma das me-
lhores cientistas do Brasil, reconhe-
cida mundialmente, e o Ministro Ro-
berto Rodrigues, meu amigo e ídolo
profissional”, disse o homenageado.

O presidente do Conselho

Científico Agro Sustentável
(CCAS), José Otávio Menten,
também destacou a importância
da nomeação de Gazzoni como
imortal na Academia. “A presen-
ça de um profissional de tamanho
gabarito no CCAS é um privilégio
e a homenagem é mais do que jus-
ta pelos serviços prestados à ciên-
cia agronômica”, disse Menten.

A trajetória de Décio Gazzoni
é marcada por diversos cargos de
liderança e contribuições significa-
tivas para a agricultura brasileira.
Ele ocupou posições como Chefe
Geral da Embrapa Agropecuária
Oeste (Dourados), Chefe Geral da
Embrapa Soja (Londrina) e Dire-
tor Técnico da Embrapa (Brasília).
Além disso, atuou como Assessor
da Secretaria de Assuntos Estraté-
gicos da Presidência da República.

Gazzoni é reconhecido por sua
ampla produção científica, com cen-
tenas de artigos completos publi-
cados em periódicos especializados,
trabalhos em anais de eventos e
outras publicações bibliográficas.
Além disso, ele orientou 134 estu-
dantes em estágios, monografias e
dissertações, contribuindo para o
avanço da agronomia no Brasil.

“Com uma carreira brilhante
e um compromisso inabalável com
a ciência agronômica, Décio Gazzo-
ni continua a ser uma figura de
destaque no cenário acadêmico e
científico brasileiro. Seus esforços
e contribuições são dignos de cele-
bração e inspiração para as gera-
ções futuras”, finalizou Menten.
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Exxcelencia Brasil homenageará
José Coral e mais de 30 empresas
Programação acontece nesta terça, a partir das 18h30, no Salão Nobre
da Acipi; Coral é dos pioneiros o cooperativismo em Piracicaba e Região

A fim de celebrar o empenho
de empresas e empresários na bus-
ca pela qualidade de seus produ-
tos, serviços e atendimento, a Addo-
ra Assessoria e Eventos realiza
mais uma edição do Prêmio Exxce-
lencia Brasil 2023. Mais de 30 em-
preendedores serão reverenciados,
além de artistas e mídia. A progra-
mação acontece nesta terça-feira
(17), a partir das 18h30, no Salão
Nobre da Acipi (Associação Comer-
cial e Industrial de Piracicaba). O
evento é voltado somente aos con-
vidados e a personalidade home-
nageada neste ano é José Coral.

A apresentação do Prêmio Exx-
celencia será comandada pela du-
pla de jornalistas, Juliano Fanta-
zia (@juliano_fantazia) e Luciana
Paula (@lucianapaulaapresenta-
dora), que também é a organiza-
dora do evento. “Estamos muito
felizes em realizar mais uma edi-
ção desta premiação, que visa in-
centivar e homenagear empresas,
empresários e artistas de nossa ci-
dade. Em 2023, a personalidade
contemplada é o senhor José Co-
ral. O empresário tem uma longa

história com a Adoção (Associação
dos Fornecedores de Cana de Pira-
cicaba) e o HFC Saúde, duas em-
presas reconhecidas por suas ati-
vidades de excelência no merca-
do, bem como pelo compromisso
com a sociedade piracicabana”.

O Prêmio Exxcelencia Bra-
sil 2023 também ajudará o pro-
jeto social Missão Kids. “Parte
da arrecadação do evento será
destinada à iniciativa, que atua
junto às crianças carentes.
Nossa ideia é abençoar a insti-
tuição com brinquedos, festa e
guloseimas”, revelou Luciana.

O Prêmio Exxcelencia Brasil é
uma marca intelectual nacional,
registrada no INPI (Instituto Na-
cional de Propriedade Industrial).
Segundo Luciana, todas as empre-
sas e gestores que receberão o tro-
féu passam por uma avaliação an-
tes de serem escolhidos pela orga-
nização do evento. “As empresas
são aclamadas por suas avaliações
no Google, além disso, não podem
ter reclamações no Reclame Aqui
e nem no Procon”, informou.

Os contemplados neste ano

são: Aqualax Banheiras Spas e
Furô (@aqualaxpiracicaba), Babbo
Pizzaria (@babbopiracicaba_), Ca-
rol Rosamiglia Micropigmentado-
ra (@carolrosamiglia), Patrícia
Polla Cerimonialista (@patriciapo-
llacerimonialista), Cia Bartenders
(@cia.bartenders), Clínica Smily -
Dra Natália Salles (@clinicasmily),
Clube Cristóvão Colombo (@clube-
cristovaocolombo), Constance Pira-
cicaba (@marcia_aranda), En-
cantti Cosméticos (@encanttipi-
racicaba), ES Agência de Eventos
(@es_agenciadeevento), Grupo
Lia Moraes (@liarmorais), Hope
Piracicaba (@hope.piracicaba),
Ibis Styles Piracicaba (@ibissty-
lespiracicaba), Le Noblesse De-
corações (@enoblesse), Mari Car-
rinho de Doces (@maricarrinho-
dedoces), Noiva da Colina Seguros
(@noivadacolina), Nova Era As-
sessoria Contábil (@novaera
contabilidade), Pira Chopp
(@pirachopp_villaalema), Pit Stop
Cabines Fotográficas (@pitstopca-
bines), Rene Moraes Cabeleireiros
(@renemoraescabeleireiros), Res-
taurante Monte Sul (@montesul-

pira), Rossini Comunicação Inteli-
gente (@rossiniacrilicos), Spa de
Unhas e Estética Lidiane Borges
(@spalidianeborges), Sr Saldanha
Barbearia (@srsaldanhabarbearia)
e Vanessa Aquino Doces Gourmet
(@vanessa.aquinodocesfinos).

Além de também receberem
homenagens, os jovens artistas
Enzo Guanaes (@enzoguanaeso-
ficial) e Ciça Moreira (@cicamo-
reiradorock) fazem uma apre-
sentação de sua música de tra-
balho durante a cerimônia. Da
mídia, os contemplados nesta
edição são o Jornal de Piracica-
ba (@jpjornal) e o Engenho da
Notícia (@engenhodanoticia).

A realização do Prêmio
Exxcelencia Brasil 2023 é da
Addora Assessoria e Eventos
(addora_assessoria). São parceiros
da edição: Aline Aragon Fotogra-
fia (@alinearagonfotografia),
Manu Remp Filme (@empma-
nu), Bolo da Madre Piracicaba
(@bolodamadre.piracicaba),
Life Sucos Piracicaba (@lifesu-
cospiracicaba) e Paula Diniz
Eventos (@pauladinizeventos).
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Conselho de Mulher da Acipi recebe especialistas

Fotos: Divulgação

Em continuidade à progra-
mação do Outubro Rosa, o Con-
selho de Mulher Empresária
(CME) da Acipi (Associação Co-
mercial e Industrial de Piracica-
ba) realiza seu segundo evento,
quarta (18), às 19 horas, com a
médica dermatologista Milena
Cerquiaro Ferraciu e a dentista
Silvia Paparotto Lopes, especialis-
ta e mestre em Estomatologia (di-
agnóstico das doenças da boca).

O bate-papo do “Boa noite,
Outubro Rosa! eu me importo com
você” é gratuito e aberto a todos os
interessados. Para participar, o
CME solicita a doação de um quilo
de pó de café ou farinha de milho.
Toda a arrecadação será repassa-
da ao Fundo Social de Solidarieda-
de de Piracicaba. Também é neces-
sário fazer a inscrição com antece-
dência no formulário disponível no
link da bio ou acessando: https://
forms.gle/FevTfvMAYpZnn47e7

Para encerrar a programação,
no dia 23, das 9 às 17 horas, ocorre
a segunda edição do projeto Cabe-
lovers na Acipi, com a cabeleireira

Valéria Alleone. Com o intuito de
arrecadar madeixas de cabelo, a
profissional efetuará cortes de ca-
belos gratuitos a todos que quei-
ram doar as madeixas. A arreca-
dação será destinada à confecção
de perucas a serem entregues a
mulheres em tratamento contra o
câncer. O tamanho mínimo é de 15
cm. Vale lembrar que qualquer tipo
de cabelo é bem-vindo. Não há im-
pedimento para cabelos com quí-
mica/tintura ou com corte repica-
do. No ano passado, a ação reali-
zou 28 cortes de cabelos. Interes-
sadas podem se inscrever no link
da bio ou acessando: https://
forms.gle/3UcebJsmZnZzBmWs7

A coordenadora do CME,
Silvanete Neves, reforça o con-
vite e a importância de se falar
sobre o câncer de mama de ma-
neira esclarecedora. “Pensamos
nossa programação para oferecer
informação atualizada e para sen-
sibilizar sobre a importância do di-
agnóstico precoce. Também foi
uma maneira de demonstrar a
gratidão a todos os profissionais

da área oncológica. Por meio das
homenagens feitas pelas pacien-
tes em vídeos testemunhais mui-
to sensíveis e emocionantes, evi-
denciamos a importância de
uma boa consulta, e de um bom
acompanhamento em todos os
aspectos do tratamento, físico
emocional e psicológico. Para
este segundo evento, convidamos
profissionais especialistas para
falar sobre as consequências, cui-
dados com a imunidade durante
e após o tratamento de câncer”.

O intuito do terceiro evento,
explica Silvanete, é incentivar a
doação de mechas de cabelo, numa
atitude solidária e muito ligada a
autoestima. “As doações ajudam
demais em um momento comple-
xo na vida dessas pacientes. Um
ato que provoca sorrisos e se re-
verte em amor, com certeza”.

EMOCIONANTE - A pro-
gramação do “Boa noite, Outu-
bro Rosa! eu me importo com
você” teve início no dia 4, com a
participação do médico mastolo-
gista e ginecologista Sérgio Bru-

no Barbosa, da médica especi-
alizada em cancerologia e em on-
cologia clínica, Ana Helena Ma-
cedo de Pádua Mendes, e da psi-
cóloga Pedrilha de Goes Baggi.
Em vários momentos emocionan-
tes, o público acompanhou atuali-
zações sobre a incidência do cân-
cer de mama e orientações preven-
tivas. Também ocorreram homena-
gens para todos os profissionais da
sala de visita como forma de de-
monstrar o agradecimento pela
participação dos profissionais.

Um dos pontos altos foi a
apresentação do grupo Amigas da
Onça, formado por mulheres que
transformaram a dor inicial pro-
vocada pelo câncer em força, gra-
ça, beleza e música, levando men-
sagens de superação para que ou-
tras mulheres também possam
encontrar alento, fé e esperança
diante do diagnóstico positivo de
câncer. Formado por pacientes e
ex-pacientes do Cecan — Centro
do Câncer da Santa Casa de Pira-
cicaba —  o grupo usa a criativida-
de para levar mensagens positivas.

O médico mastologista e ginecologista Sérgio Bruno Barbosa
recebeu homenagens das pacientes e CME

Muito carinho também para a médica especializada em cancerologia
e em oncologia clínica, Ana Helena Macedo de Pádua Mendes

O encerramento da programação
Outubro Rosa será com o Cabelovers,
doação de mechas de cabelo

A dentista Silvia Paparotto Lopes,
especialista e mestre em Estomatologia -
diagnóstico das doenças da boca participará
do bate papo neste segundo evento

A médica dermatologista Milena Cerquiaro
Ferraciu participa de bate papo na
próxima quarta-feira sobre os cuidados

EEEEENSINONSINONSINONSINONSINO M M M M MÉDIOÉDIOÉDIOÉDIOÉDIO

Educação de SP debate
rumos no Sul e Sudeste

Os principais temas da Edu-
cação deste ano, o Ensino Médio e
o Ensino Médio Técnico, estarão no
centro do debate da Secretaria da
Educação do Estado de São Paulo
(Seduc-SP) durante o Consórcio de
Integração do Sul e Sudeste (Co-
sud-2023). O secretário titular da
pasta, Renato Feder, participa da
9ª edição do evento, promovido
pelo governo do Estado de São Pau-
lo, que acontece de 19 a 21 de outu-
bro na capital paulista. Juntos, os
estados do Cosud têm 59,7% dos es-
tudantes da rede pública do Brasil.
São 17,2 milhões de alunos matri-
culados nas 59.506 escolas estadu-
ais e municipais de 2.859 cidades.

O Cosud reunirá governa-
dores, vice-governadores, secre-
tários e gestores públicos para
apresentar e compartilhar expe-
riências de 20 conteúdos temá-
ticos, entre eles Educação, Segu-
rança Pública, Meio Ambiente,
Desenvolvimento Econômico,
Cultura, Turismo e Esportes.

De acordo com Feder, as apre-
sentações de São Paulo no Cosud
vão estar focadas na expansão do
Ensino Médio Técnico para 2024.
A modalidade será oferecida de
duas formas: diretamente pela Se-
duc e por meio de parcerias.

No modelo de oferta direta,
a Seduc-SP fará a contratação
dos professores por meio de pro-
cesso seletivo. Para o próximo
ano, serão 1.200 unidades da
rede estadual do Ensino Médio
Técnico, um aumento de mais de
400 escolas na modalidade. No
modelo de parcerias, serão 130
turmas novas com o Centro Pau-
la Souza, além de aulas ofereci-
das pelo Serviço Nacional de
Aprendizagem Nacional (Senai).

NOVO — O Estado de São
Paulo foi pioneiro em estabele-
cer um novo formato de Ensino
Médio que vai atender 435 mil

estudantes da rede estadual.
Para o ano que vem, os alunos
puderam optar por um de três
itinerários formativos, em con-
trapartida aos 12 existentes até
este ano. A iniciativa é uma res-
posta da Seduc-SP a uma deman-
da de professores e estudantes.

“Com uma escuta muito ativa
à rede, fizemos a mudança, que será
implementada a partir do ano que
vem. Estamos certos que o prota-
gonismo paulista pode alcançar
bons resultados e servir de exem-
plo para todo o país”, disse Feder.

As apresentações da Seduc-
SP acontecem na quinta (19), das
15h30 às 18h, na Sala São Pau-
lo, região central, e na sexta-fei-
ra (20), das 10h às 18h, no Palá-
cio dos Bandeirantes, no Mo-
rumbi, zona sul de São Paulo.

DESAFIOS — Na 8ª edição
do Cosud, realizada no início do
ano em Belo Horizonte (MG), fo-
ram elencados quatro desafios
principais para a Educação na re-
gião: acesso e permanência dos es-
tudantes em um contexto pós pan-
demia; diferentes capacidades de
gestão, técnica e financeiras dos
municípios para a implementação
de políticas e consequente necessi-
dade de apoio dos estados; pro-
cessos de compra e de contrata-
ção dos mesmos itens e serviços;
necessidade de aprimoramento
nos sistemas de informações ge-
renciais e melhoria no cadastro
dos estudantes e novas obriga-
toriedades do Censo Escolar.

“A troca de experiências, com
o conhecimento de realidades e ini-
ciativas para a otimização de pro-
cessos, é um dos destaques do Co-
sud para que possamos atender da
melhor forma toda a comunidade
escolar, que vai além de estudan-
tes, professores e colaboradores. A
Educação envolve diretamente
toda a sociedade”, disse Feder.

7ª E7ª E7ª E7ª E7ª EDIÇÃODIÇÃODIÇÃODIÇÃODIÇÃO

Fórum de Dança Contemporânea
começa hoje no Sesc Piracicaba

O Fórum de Dança Contem-
porânea de Piracicaba é um espaço
constituído pelo Coletivo Anônimos
da Dança em parceria com o Sesc
Piracicaba, para que os artistas da
dança possam discutir, debater e
abordar políticas públicas para a
dança contemporânea, assim como
pensar os processos que concebem
a dimensão dessa linguagem, suas
transformações, principalmente no

Zilmarc Paulino

Programação começa hoje na unidade do Sesc Piracicaba

interior do estado de São Paulo, e o
fortalecimento dessa linguagem.

A programação começa hoje
(17), a partir das 20h, com a exibi-
ção do Filme Voz(s) que dança, com
Greice Arthuso, com direção artís-
tica de Zé Maria Carvalho e dire-
ção sonora-musical e voz de Ro-
drigo Reis. Em seguida, acontece-
rá bate papo com Greice Arthuso,
Bruna Epiphanio e Ivy Calejon.
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Piracicaba conquista 14 medalhas
A delegação piracicabana trouxe seis medalhas de ouro, quatro de prata e quatro de bronze: a maior competição do esporte amador da AL

Fotos: Divulgação

A delegação piracicabana con-
quistou 14 medalhas durante os
85º Jogos Abertos do Interior Ho-
rácio Baby Barioni, disputados no
período de 2 a 14 de outubro, em
São José do Rio Preto. Foram seis
medalhas de ouro, quatro de pra-
ta e quatro de bronze, o que re-
sultou na conquista da 22ª colo-
cação na classificação geral no
quadro de medalhas entre os 109
municípios que pontuaram em to-
das as modalidades disputadas.

O maior evento do esporte
amador da América Latina reu-
niu as principais equipes e atletas
num total de 192 municípios par-
ticipantes. Em 12 dias de competi-
ções foram disputados 1.070 jo-
gos que envolveram 7.003 atletas,
1.095 equipes e 1.315 dirigentes.

A delegação piracicabana, por
meio da Selam (Secretaria de Es-
portes, Lazer e Atividades Moto-
ras), participou com 100 atletas e
comissões técnicas que disputaram
medalhas em 15 modalidades: atle-
tismo feminino, basquetebol mas-
culino 21, boxe masculino, damas
masculino 21, futebol feminino,
futsal feminino 21, handebol femi-
nino 21, judô feminino, caratê fe-
minino e caratê masculino, kickbo-
xing masculino, supino raw mis-
to, tênis masculino 21, tênis de
mesa masculino 21 e vôlei de praia
feminino. A delegação também
contou com o trabalho de 20 cola-
boradores da Selam entre pessoal
administrativo, motoristas, segu-
rança, limpeza e alimentação.

As medalhas de ouro foram
conquistadas por Marcos Paulo
de Almeida Silva Alves, no (Low
Kicks 75 kg), no kickboxing; o ca-
ratê garantiu três medalhas de
ouro com Hernani Veríssimo nas
categorias absoluto, - 75 kg e ku-
mite adulto de 67 a 75 kg; e o su-
pino raw mais duas de ouro com
Débora Cristina da Silva (open
feminino) e Carlos Jonathan Al-
ves da Silva (open masculino).

As medalhas de prata vieram
com o tênis de mesa masculino 21,
com o mesatenista Felipe Okano,
de 14 anos, e o supino raw com os
atletas Cristiano Alves de Souza
(open masculino), Ricardo Kava-
fara (master masculino) e Louis
Alfred Leite Palmer (master mas-
culino), com uma medalha de cada.

As medalhas de bronze foram
conquistadas por Hugo Patric Gon-
çalves Marques (Low Kicks 81 kg),
no kickboxing, e por Paula Nycolle
Calheiros Freire (-50kg) e Greycia-

ne Porfírio (-61kg), no caratê, além
de Luiz Diego de Almeida Bento
(open masculino), no supino raw.

De acordo com a secretária de
Esportes, Lazer e Atividades Mo-
toras, Maria Angélica Gonçalves da
Silva, a Branca, o objetivo da Se-
lam nos próximos dias será reunir
todos com os responsáveis pelos
Jogos para avaliar os trabalhos e
planejar as competições de 2024.

“Agradeço o comprometi-
mento de todos os funcionários,
das comissões técnicas e dos atle-
tas que estiveram representando
nossa cidade durante os Jogos
Abertos. Desejo maior engajamen-
to dos nossos representantes que
venceram os chamamentos públi-
cos para as próximas competi-
ções”, ressalta a secretária Branca.

Para o chefe da delegação de
Piracicaba, Clévis Spada, todas as
modalidades que representaram o
município fizeram o seu máximo
para se adequar e garantir bons
resultados tanto nos Jogos Regio-
nais como agora, nos Jogos Aber-
tos, em São José do Rio Preto. “To-
dos estão de parabéns, porque ape-
sar das dificuldades encontradas
diante de grandes adversários em
nenhum momento faltou dedica-
ção de nossos atletas e de suas
comissões técnicas para corres-
ponder com excelência o que lhes
foi exigido durante as competi-
ções deste ano”, ressalta Spada.

OUTROS RESULTADOS
- Pelo torneio de damas, a equipe
piracicabana do técnico Marqui-
nhos ficou na quinta colocação na
classificação geral entre as 13 ci-
dades que disputaram o torneio
masculino 21 da modalidade.

A equipe de handebol femini-
no 21, comandada pelo técnico
José Batista, conquistou bons re-
sultados diante de Franca e An-
dradina e chegou entre as quatro
melhores do estado de São Paulo.

Nas competições do judô fe-
minino meio leve, a atleta Isa-
dora dos Anjos Oliveira, coman-
dada pela técnica Layane Fal-
qui, conquistou a sexta coloca-
ção na classificação geral.

O boxe piracicabano chegou
às quartas de finais com o luta-
dor Weslley Ferreira da Silva (eli-
te cat 71 kg), enquanto que Lúcio
Thiago Alves Galdino Júnior (eli-
te cat 67 kg), chegou às oitavas.

O futsal feminino 21 de Piraci-
caba garantiu a segunda colocação
na fase de grupos e a classificação
às quartas de final do torneio.

A equipe piracicabana de caratê em São José do Rio Preto

Equipe de damas masculino 21 de Piracicaba

Equipe piracicabana de supino raw

Branca entrega medalha de prata ao mesatenista Felipe Okano

A técnica de judô Layane Falqui e a atleta Isadora Olveira

Equipe piracicabana de kickboxing

Futsal feminino 21 garante vaga às quartas de final

Supino raw de Piracicaba consegue bons resultados individuais
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Mercado reduz a previsão da inflação para 4,75% este ano
Andreia Verdélio
Da Agência Brasil

A previsão do mercado finan-
ceiro para o Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor Amplo (IPCA)
– considerado a inflação oficial do
país – caiu de 4,86% para 4,75%
neste ano. A estimativa está no
Boletim Focus de ontem (16), pes-
quisa divulgada semanalmente
pelo Banco Central (BC), em Bra-
sília, com a expectativa de insti-
tuições financeiras para os princi-
pais indicadores econômicos.

Para 2024, a projeção da in-
flação ficou em 3,88%. Para 2025 e
2026, as previsões são de 3,5% para
os dois anos.  A estimativa para
este ano está no limite do teto da
meta de inflação que deve ser per-
seguida pelo BC. Definida pelo
Conselho Monetário Nacional
(CMN), a meta é de 3,25% para
2023, com intervalo de tolerância
de 1,5 ponto percentual para cima
ou para baixo. Ou seja, o limite
inferior é 1,75% e o superior 4,75%.

Segundo o BC, no último Re-
latório de Inflação, a chance de o
índice oficial superar o teto da
meta em 2023 é de 67%.  A proje-
ção do mercado para a inflação
de 2024 está acima do centro da
meta prevista, fixada em 3%, mas
ainda dentro do intervalo de to-
lerância de 1,5 ponto percentual.

Em setembro, o aumento de pre-
ços da gasolina pressionou o resul-
tado da inflação. O IPCA ficou em
0,26%, segundo o Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística (IBGE).
O percentual ficou acima da taxa de
agosto, que teve alta de 0,23%.

A inflação acumulada este
ano atingiu 3,50%. Nos últimos
12 meses, ela está em 5,19%, fi-
cando acima dos 4,61% dos 12
meses imediatamente anteriores.

JUROS BÁSICOS - Para al-
cançar a meta de inflação, o Banco
Central usa como principal instru-
mento a taxa básica de juros - a
Selic - definida em 12,75% ao ano
pelo Comitê de Política Monetária
(Copom). O comportamento dos
preços já fez o BC cortar os juros
pela segunda vez no semestre, em
um ciclo que deve seguir com cor-
tes de 0,5 ponto percentual nas pró-
ximas reuniões. Após sucessivas
quedas no fim do primeiro semes-
tre, a inflação voltou a subir na se-
gunda metade do ano, mas essa
alta era esperada por economistas.

Ainda assim, em ata da últi-
ma reunião, o Copom reforçou a
necessidade de se manter uma po-
lítica monetária ainda contracio-
nista para que se consolide a con-
vergência da inflação para a meta
em 2024 e 2025 e a ancoragem das
expectativas. As incertezas nos mer-
cados e as expectativas de inflação
acima da meta preocupam o BC e
são fatores que impactam a decisão
sobre a taxa básica de juros.

De março de 2021 a agosto
de 2022, o Copom elevou a Selic
por 12 vezes consecutivas, num
ciclo de aperto monetário que co-
meçou em meio à alta dos preços
de alimentos, de energia e de com-
bustíveis. Por um ano, de agosto
do ano passado a agosto deste
ano, a taxa foi mantida em 13,75%
ao ano por sete vezes seguidas.

Antes do início do ciclo de alta,
a Selic tinha sido reduzida para 2%
ao ano, no nível mais baixo da sé-
rie histórica iniciada em 1986. Por
causa da contração econômica ge-
rada pela pandemia de covid-19, o
Banco Central tinha derrubado a
taxa para estimular a produção e
o consumo. A taxa ficou no me-
nor patamar da história de agos-
to de 2020 a março de 2021.

CONCURSOS
ACUMULADOS
A nova loteria da caixa +

Milionária foi lançada para ser
tão difícil quanto as grandes lo-
terias mundiais. Passado mais
de 1 ano do seu lançamento ela
está cumprindo com seu papel
pois não teve acertador do prê-
mio principal até agora. Com isso
valor acumulado já está em R$
85 milhões! A nossa loteria tem
como diferencial as 10 faixas de
premiação distribuindo assim
seus prêmios de uma forma mais
pulverizada. Para ganhar o prê-
mio principal tem que acertar 6
dezenas num campo de 50 e 2
trevos num campo de 6. Acer-
tando 2 dezenas + 1 trevo já co-
meça a ganhar. As chances de
acerto são de 1 em 243 milhões;
difícil, mas ainda mais fácil que
as grandes loterias mundiais.

PRÊMIO BILIONÁRIO
A loteria "Powerball", dos

Estados Unidos, irá sortear um
prêmio de US$ 1,73 bilhão (R$
8,8 bilhões). O alto valor é re-
sultado de 37 sorteios conse-
cutivos sem vencedores. Caso
alguém vença o próximo sor-
teio, o prêmio será o segundo
maior valor sorteado por uma
loteria norte-americana. O recor-

de continua sendo de um con-
curso da Powerball de novem-
bro de 2022, quando um aposta-
dor da Califórnia ganhou US$
2,04 bilhões (R$ 10 bilhões). A
última vez que um apostador ga-
nhou o prêmio principal da Po-
werball foi em julho, quando
uma bolada de US$ 1,04 bilhão
(R$ 5 bilhões) foi sorteada.

O QUE VOCÊ FARIA?
Quem vence na loteria dos

Estados Unidos pode optar por
receber o prêmio como uma anui-
dade, pago em parcelas ao longo
de 29 anos, ou em pagamento
único. Os que escolhem receber
tudo de uma só vez, acabam re-
cebendo a bolada com um des-
conto. No caso do prêmio que
será sorteado pela Powerball, o
futuro vencedor receberá US$
756,6 milhões (R$ 3,8 bilhões) se
optar pelo pagamento único. As
chances de vencer o prêmio prin-
cipal da Powerball são pratica-
mente remotas: de 1 em 292 mi-
lhões. Em média, uma aposta
simples custa US$ 2 (R$ 10).
Para participar, os apostadores
precisam escolher cinco núme-
ros de 1 a 69, representados por
bolas brancas, além de mais
uma dezena de 1 a 26, represen-
tada por uma bola vermelha.

Para o mercado financeiro, a
Selic deve encerrar 2023 em 11,75%
ao ano. Para o fim de 2024, a esti-
mativa é que a taxa básica caia
para 9% ao ano. Para o fim de 2025
e de 2026, a previsão é de Selic em
8,5% ao ano para os dois anos.

Quando o Copom aumenta a
taxa básica de juros, a finalidade
é conter a demanda aquecida, e
isso causa reflexos nos preços por-
que os juros mais altos encare-
cem o crédito e estimulam a pou-
pança. Mas, além da Selic, os ban-
cos consideram outros fatores na
hora de definir os juros cobrados
dos consumidores, como risco de
inadimplência, lucro e despesas
administrativas. Desse modo, ta-
xas mais altas também podem di-
ficultar a expansão da economia.

Quando o Copom diminui a

Selic, a tendência é que o crédito
fique mais barato, com incentivo à
produção e ao consumo, reduzin-
do o controle sobre a inflação e es-
timulando a atividade econômica.

PIB E CÂMBIO - A proje-
ção das instituições financeiras
para o crescimento da economia
brasileira neste ano ficou em
2,92%, a mesma as últimas três
semanas. Para 2024, a expectati-
va para o Produto Interno Bruto
(PIB) - a soma de todos os bens e
serviços produzidos no país - é de
crescimento de 1,5%. Para 2025 e
2026, o mercado financeiro proje-
ta expansão do PIB em 1,9% e 2%,
respectivamente. Por fim, a previ-
são para a cotação do dólar está em
R$ 5 para o fim deste ano. Para o
fim de 2024, a previsão é de que a
moeda americana fique em R$ 5,05.
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Bebel viabiliza, com Vicentinho,
mais R$ 600 mil para Piracicaba
Informação é do líder comunitário Vicente Duarte, Zoinho, que integra o
Conselho do mandato do deputado Vicentinho e que é apoiador de Bebel

Divulgação

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) conseguiu viabili-
zar mais R$ 600 mil para a área da
saúde de Piracicaba, através do
deputado federal Vicente de Pau-
lo, o Vicentinho, também do PT. A
informação é do líder comunitário
Vicente Duarte, o Zoinho, que in-
tegra o Conselho do mandato do
deputado Vicentinho e que é apoi-
ador do mandato popular da de-
putada estadual Professora Bebel.

A definição do valor foi esta-
belecido no último sábado, 14 de
outubro, durante o 31º Encontro
do Conselho do Mandato do depu-
tado Vicentinho, no Sindicato dos
Metalúrgicos do ABC, que reuniu
lideranças diversas regiões do Es-
tado de São Paulo, e que contou
com a participação do líder comu-
nitário Zoinho e de outras lideran-
ças que atuam junto ao mandato a
deputada Professora Bebel. “Va-
mos estar discutindo aonde será
destinado esse recurso, mas deve-
rá ser direcionado à Santa Casa e
ao Hospital dos Fornecedores de

Cana, para garantir atendimento
à população através do SUS. Ali-
ás, garantir recursos para estes
hospitais tem sido uma das preo-
cupações da deputada Bebel”, des-
taca o líder comunitário Zoinho.

Na semana passada, a depu-
tada Professora Bebel, também
visando investimentos na área da
saúde de Piracicaba, anunciou a
viabilização de pouco mais de R$
9,4 milhões junto ao ministro das
Relações Institucionais, Alexan-
dre Padilha, recursos que estão
sendo destinados à Santa Casas
de Misericórdia e ao Hospital dos
Fornecedores de Cana de Piraci-
caba direcionados ao tratamen-
to do câncer em Piracicaba.

A deputada estadual Profes-
sora Bebel destaca que tem feito
tanto articulações com o governo
federal assim como com deputados
federais do seu partido como for-
ma de viabilizar mais recursos para
Piracicaba. “O deputado Vicentinho
tem sido um grande parceiro do
nosso mandato e tem atendido soli-

A parceria da deputada Professora Bebel com o deputado
federal Vicentinho garante recursos para Piracicaba

citações que temos feito, inclusive
com a efetiva participação de diver-
sas lideranças da cidade com quem
mantêm forte relação, como é o caso

do nosso amigo Zoinho, que tem par-
ticipado ativamente das ações volta-
das à melhoria da qualidade de vida
da nossa população”, destaca.
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Bancários ratificam acordo
para o “ponto eletrônico”

Fotos: Divulgação

Antes da visita às agências, diretores no Sindicato: assembleia

Diretores durante votação em agência do Bradesco em Piracicaba

O Sindicado dos Bancários
de Piracicaba realizou, segunda
(16), assembleia extraordinária
com os funcionários do Brades-
co para ratificar acordo que re-
gulamenta o uso do ponto ele-
trônico, jornada de trabalho e
normas para o descanso semanal.

Com a participação de todos
os diretores do Sindicato que atu-
am no Bradesco, a assembleia foi
iniciada na sede da entidade, em
Piracicaba, e realizada em mais
de 15 cidades da base, permitin-
do o voto de funcionários do ban-
co em mais de 20 agências.

“Este acordo pode parecer
algo simples, mas tem um valor
diferenciado considerando a his-
tória em relação ao Bradesco, um
dos bancos onde já tivemos uma
grande quantidade de infrações
relacionadas a horas extras”, ex-
plica o presidente do Sindicato,
José Antonio Fernandes Paiva.

Paiva lembra que a instituição
do ponto eletrônico permitiu regu-
larizar o controle da carga horária
dos trabalhadores, impedindo
abuso em relação a horas extras e
possibilitando inclusive a fiscaliza-
ção por parte do Sindicato. “E nós

agora precisamos garantir que esse
avanço seja preservado”, destaca.

O dirigente observa que o acor-
do que está sendo assinado é um
complemento à Convenção Coleti-
va de Trabalho, com validade de
dois anos, e é fruto de uma ampla
negociação que ocorreu em âmbi-
to nacional, com a participação de
236 representantes da categoria,
incluindo duas confederações, 17
federações e 217 sindicatos. 

“Foram centenas de assem-
bleias, em todo o país, para ga-
rantirmos que a autonomia e a
vontade coletiva da categoria
sejam respeitadas”, afirma.

Além do uso do ponto eletrô-
nico, o acordo define jornada de
trabalho de cinco dias por sema-
na, com garantia de descanso de
dois dias consecutivos, coinciden-
tes, ao menos em duas vezes por
mês, com sábados e domingos.

O acordo também estabele-
ce folga de caráter compensató-
rio, quando o trabalho ocorrer
em dia considerado feriado, e
pagamento de adicional aos tra-
balhadores de R$76,53 para cada
dia de trabalho que coincidir com
sábados, domingos e feriados.
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Inscrições do 18º Fentepira
e 28ª Mostra estão abertas

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semac (Secretaria
Municipal da Ação Cultural),
abriu as inscrições para o 18º
Fentepira (Festival Nacional de
Teatro de Piracicaba) e para a
28ª Mostra de Teatro Estudan-
til de Piracicaba. O prazo para
os eventos é até 31 de outubro,
por meio dos formulários https:/
/for de ms.gle/sx6EAKj56 Cc-
TVFXr8 (Fentepira) e https://
forms.gle/sx6EAKj56CcTVFXr8
(Mostra Estudantil). O 18º Fen-
tepira acontecerá este ano de 4/
11 a 12/12 e a 28ª Mostra Estu-
dantil, de 9/11 a 12/11, em locais
e horários a serem definidos.

Para o Fentepira, poderá se
inscrever e participar todo e
qualquer grupo de teatro reco-
nhecidamente constituído de
qualquer cidade do país, com
espetáculo teatral nas categori-
as adulto, ou teatro para crian-
ças e adolescentes, com no míni-
mo 30 minutos de duração total.

Cada grupo selecionado re-
ceberá ajuda de custo que varia
entre R$ 6.000 e R$ 7.000, de
acordo com a distância em rela-
ção a Piracicaba. A mostra con-
tará com a participação de 10 es-
petáculos oficiais e convidados.

O Fentepira 2023 é realiza-
do em cumprimento à Lei Mu-
nicipal 6.072 de 26/10/2007,
pela Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semac, e Apite! (As-
sociação Piracicabana de Tea-
tro), Movimento Liberdade Li-
berdade, Sesc Piracicaba, Senac
Piracicaba e Sesi Piracicaba.

Já para a Mostra Estudan-
til, sem caráter competitivo, po-
derão participar os grupos de te-
atro das escolas estaduais, mu-
nicipais, particulares de Ensino
Fundamental e Médio e entida-
des. De acordo com o regulamen-
to, os grupos deverão ser oficial-
mente reconhecidos pelas escolas
ou entidades. A temática das pe-
ças ficará a critério dos grupos e
com classificação livre. A duração
deverá ser de, no mínimo, 15 mi-
nutos e, no máximo, 60 minutos.

FENTEPIRA — O Fentepi-
ra, que começou em 2005, tem
como objetivo promover e fo-
mentar o teatro nacional, pro-
porcionando um espaço para
companhias teatrais de todo o
Brasil apresentarem suas pro-
duções. A programação é sem-
pre marcada pela diversidade
de gêneros, estilos e linguagens
cênicas. Além de espetáculos te-
atrais, o festival inclui oficinas,
debates, palestras e outras ati-
vidades relacionadas ao teatro.

MOSTRA ESTUDANTIL
— Tradicional, a Mostra de Tea-
tro Estudantil não possui caráter
competitivo e ocorreu, pela pri-
meira vez, em 1994, no Colégio Pi-
racicabano, responsável pela or-
ganização até 2013. Já em 2014,
o município incorporou o evento
e o integrou ao Festival Nacional
de Teatro de Piracicaba (Fentepi-
ra), realizado em cumprimento à
Lei Municipal 6.072 de 26/10/
2007, pela Prefeitura de Piraci-
caba, por meio da Secretaria Mu-
nicipal da Ação Cultural (Semac).

DDDDDIAIAIAIAIA     DASDASDASDASDAS C C C C CRIANÇASRIANÇASRIANÇASRIANÇASRIANÇAS

Caterpillar distribui mais de 2.000 livros em ação social

Autor Renato Ribeiro autografou livros Construindo Educação no Engenho Central

Fotos: Divulgação

A Caterpillar Brasil realizou no
dia 12 de outubro a ação “Constru-
indo Educação”, que promoveu a
doação de livros infanto-juvenis
para a população de Piracicaba. O
evento aconteceu durante festa re-
alizada no Engenho Central em
comemoração ao Dia das Crianças.

Cerca de 2.000 livros foram
distribuídos gratuitamente ao lon-
go do dia. “Acreditamos que a pro-
moção da leitura é uma ferramen-
ta para desenvolvimento educaci-
onal e pessoal das crianças e ado-
lescentes. A educação é um dos pi-
lares de atuação da Caterpillar e
buscamos, por meio de nossos pro-
jetos e ações sociais, impactar posi-
tivamente crianças e jovens, para
que consigam alcançar melhores
oportunidades de desenvolvimen-
to e crescimento”, afirmou a con-
sultora de Responsabilidade Social
da Caterpillar, Natalia Tavares.

Segundo ela, parte dos livros
foi arrecadada a partir de uma
campanha interna com os funcio-
nários da empresa. “Nossos funci-
onários são muito engajados e
sempre buscam iniciativas para
poder contribuir e fortalecer as co-
munidades onde trabalhamos, vi-
vemos e servimos, para que pos-
sam se tornar mais prósperas, sus-
tentáveis e resilientes”, completou.

Durante o evento do Dia das
Crianças, além da distribuição de
livros, diferentes atrações foram
promovidas no espaço da Cater-
pillar, como apresentação musi-
cal e contação de histórias com  a
presença de diferentes autores.
Um deles foi o autor do livro “A
cenoura e o violão”, Renato Ri-
beiro. Além de contar a história
em duas sessões, ele também au-
tografou as obras distribuídas. “A
literatura infantil traz mensagens
importantes de forma curta e po-
derosa. Esta obra fala sobre a ami-

zade e o tempo, e traz esses temas
para reflexão”, afirmou o autor.

Juliana Terra, de 39 anos, le-
vou o filho Guilherme de 7 anos
para participar da ação. “A leitu-
ra é extremamente importante
nesta fase da infância e acredito
que ela tem o poder de estimular
a imaginação e trazer mais ferra-
mentas para o futuro”, disse. 

Carlos Domingos de Carvalho,
de 36 anos, levou o filho Rafael, de 9
anos, para passar o dia no Engenho
Central. “A literatura é uma alterna-
tiva mais educativa para as crianças
do que ficar na internet, por exem-
plo. É através dos livros que elas po-
dem abrir a imaginação e aprender
cada vez mais”, afirmou Carvalho.

Presente no Brasil há 69
anos, a Caterpillar fabrica di-
versos modelos de motonive-
ladoras, escavadeiras hi-
dráulicas, carregadeiras de
rodas, tratores de esteiras,
retroescavadeiras, compac-
tadores de rodas e uma gran-
de gama de geradores de
energia elétrica em suas fá-
bricas de Piracicaba-SP e
Campo Largo-PR. Emprega
no país mais de 6.000 funci-
onários em suas fábricas,
centro de distribuição de pe-

Caterpillar, 69 anos no Brasil
ças e escritórios comerciais
e de marketing. A Caterpillar
é a fabricante líder mundial
de equipamentos para cons-
trução e mineração, motores
a gás natural e diesel fora-de-
estrada, turbinas industriais
a gás e locomotivas diesel-
elétr icas. Por quase 100
anos, tem ajudado os clien-
tes a construírem um mundo
melhor e mais sustentável e
estamos comprometidos e
contribuindo para um futuro
com redução de carbono.
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Piracicaba conquista
4 medalhas de ouro
Competições aconteceram de 9 a 12/10, no Centro de Treinamento Paralímpico
Brasileiro, em São Paulo; equipe garantiu, ainda, uma medalha de prata

Divulgação/CCS

Comissão técnica com Beatriz, Camila e Vinícius e
os atletas paralímpicos, Miguel, Hendrik e Wellyton

Equipe de Piracicaba, com o
apoio da Selam (Secretaria de Es-
portes, Lazer e Atividades Moto-
ras), conquistou quatro meda-
lhas de ouro da segunda regio-
nal dos Jogos Paralímpicos do
Estado de São Paulo (Paresp). As
medalhas foram para Miguel So-
ares no arremesso de peso e nos
100 metros; Hendrik Franco no
lançamento de disco e Wellyton
Ferreira nos 200 metros. O atleta
Miguel Soares também conquis-
tou a medalha de prata nos 400
metros. As competições acontece-
ram de 9 a 12 de outubro, no Cen-
tro de Treinamento Paralímpico
Brasileiro (CTPB), localizado da
rodovia dos Imigrantes, capital.

De acordo com o atleta Mi-
guel Soares, a etapa estadual é
de grande importância para os
objetivos da equipe que traba-
lhou duro para trazer os melho-

res resultados para o município
durante as etapas disputadas
em 2023. “Sempre participamos
com o intuito de alcançar o lu-
gar mais alto do pódio, porque
damos o nosso melhor e isso
trouxe bons resultados e as me-
dalhas”, ressalta Miguel Soares.

Organizadas pelas secreta-
rias estaduais dos Direitos da
Pessoa com Deficiência e de Es-
portes, os Jogos Paralímpicos
foram destinados às classifi-
cações funcionais com atletas
de natação e do atletismo.

Após as quatro etapas regio-
nais, disputadas nos meses de ju-
lho, agosto, setembro e outubro, o
próximo compromisso da equipe
piracicabana será a fase final, que
está agendada para ocorrer no mês
de dezembro, reunindo os melho-
res classificados nas primeiras eta-
pas disputadas durante o ano.

O continente Antártico é cer-
tamente a região mais inóspita
do globo, mas nem por isso o que
acontece por lá está dissociado
da nossa realidade. Essa cons-
tatação é do professor José Ale-
xandre Melo Demattê, do depar-
tamento de Ciência do Solo da
Escola Superior de Agricultura
Luiz de Queiroz (Esalq/USP).

Durante quarenta dias, o do-
cente esteve no continente gelado,
integrando mais uma expedição do
projeto Proantar (Programa An-
tártico Brasileiro), que tem por ob-
jetivo a promoção de pesquisa ci-
entífica diversificada e de alta
qualidade na região antártica.

Para chegar naquela região,
Demattê foi convidado por pesqui-
sadores da Universidade Federal
de Viçosa, integrantes do progra-
ma Pemaclima. “Passei por um
treinamento no Rio de Janeiro, em
agosto de 2022 e embarquei para
lá em janeiro deste ano com apoio
da Marinha e da Aeronáutica. Lá,
me integrei a uma equipe de 30
pesquisadores e 30 militares alo-
cados na nova Estação Brasileira
Comandante Ferraz localizada na
Bahia do Rei Jorge na Bahia do
Almirantado”, conta o docente.

Em solo antártico, o professor
da Esalq observou o solo local, a
fim de relacionar os fenômenos en-
contrados por lá com a relação
solo-clima mapeados em outros lo-
cais do globo. “Os denominados
Permafrosts são solos com uma ca-
mada congelada. A chave do estudo
realizado ali foi determinar o quanto
estes solos podem estar emitindo
de carbono para a atmosfera, na me-
dida em que ocorre o derretimento
das calotas polares”, explica.

A partir da coleta de materi-
al e observação dos dados, De-
mattê traça o paralelo envolvido
na retenção ou liberação de car-
bono para a atmosfera, depen-
dendo do uso do solo e efeitos cli-
máticos. “O globo está todo in-
terligado. Aqui no Brasil, por
exemplo, o desmatamento au-
menta o gás carbônico na atmos-
fera e isso aumenta a temperatu-
ra terrestre, chegando aos polos.

Lá, o efeito é o de derretimento
do gelo, que até então estava re-
tendo o gás carbônico”, detalha o
professor.

Durante a expedição, foram
realizadas incursões de campo
para coleta de amostras de solos
em trincheiras, de materiais ro-
chosos, entre outros para estu-
dos específicos a ser realizados
por técnicas de sensores no De-
partamento de Ciência do Solo da
Esalq. “Os sensores permitem de-
tectar informações de maneira
rápida e não destrutiva, além de
levantar dados não informados
pelas tecnologias tradicionais”,
aponta o docente. Durante as ex-
pedições, o professor relata que
essa experiência o levou a refletir
sobre as próprias pesquisas,
abrindo novas frentes de pensa-
mento. “Ao contrário do que se
possa imaginar, um ambiente
como este pode trazer novas idei-
as para a área agronômica”.

Em contrapartida, Demattê
reforça que as técnicas aplicadas
aqui podem ser adaptadas naque-
la região. Fato observado foi que,
durante o derretimento do gelo, e
em locais montanhosos, o docente
da Esalq observou alto grau de se-
dimentos sendo deslocado das par-
tes altas para dentro do mar. “Aí
levantamentos outros questiona-
mentos. Qual será o impacto futu-
ro tanto ao relevo quanto ao mar
em constante recebimento de sedi-
mentos? Qual será o impacto do
clima na terra se a temperatura
sobe, derrete gelo, aumenta o nível
do mar? E a liberação do CO2?”.
Neste aspecto, a tecnologia do sen-
soriamento remoto, especialidade
do professor Demattê, apresenta
sua importância. “Conseguimos,
logo numa primeira abordagem,
detectar as variações de solos e
materiais rochosos por imagens de
satélite. Tal tecnologia permite ma-
pear as variações e verificar in loco,
com maior assertividade”, finaliza.

SERVIÇO
Projeto Proantar (https://
www.marinha.mil.br/secirm/
pt-br/proantar/sobre).

‘P‘P‘P‘P‘PRRRRROOOOOANTANTANTANTANTARARARARAR’’’’’

Professor da Esalq destaca
a importância da Antártida
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Aprendizes desenvolvem habilidades na Frias Neto
Imobiliária é parceira da instituição há mais de 10 anos e já ajudou a formar dezenas de jovens de Piracicaba

O Instituto Formar tem ao lon-
go de sua trajetória uma parceria
duradoura com a Frias Neto Con-
sultoria de Imóveis. A responsabi-
lidade social também é uma marca
da imobiliária que acredita e apoia
a formação de jovens pela aprendi-
zagem profissional há mais de uma
década. Ações e parcerias como esta
fazem parte das diretrizes em ESG
(Environmental, Social and Gover-
nance) da empresa, que pondera
ações sustentáveis, sociais e de
governança em sua rotina.

O investimento em novos ta-
lentos vindos do Instituto For-
mar, desenvolvendo pessoas com
capacitações e mentorias no dia a
dia da rotina da imobiliária, é um
compromisso social considerado
estratégico e fundamental para a
empresa. "A Frias Neto sempre
teve uma parceria muito forte
com o Instituto Formar. Temos
uma preocupação em inserir o
jovem no mundo do trabalho.
Trabalhamos muito de perto com
o Formar e sabemos que eles têm
essa preocupação e trabalham o
lado pedagógico, psicológico e a
inserção dos jovens em projetos
culturais", pontuou a supervisora
de Recursos Humanos da Frias
Neto, Cristiane Boaretto Bacchin.

Com 180 colaboradores, a
Frias Neto desenvolve os jovens
nas áreas administrativas. "A
empresa acolhe os aprendizes, e
temos profissionais dispostos a
desenvolvê-los no ambiente de
trabalho. Essa experiência é mui-
to positiva, visto que temos jovens
efetivados que estão até hoje em
nosso quadro de funcionários, tan-
to na área comercial, quanto na ad-
ministrativa", disse a supervisora.

Os aprendizes se dividem
entre as aulas teóricas na insti-
tuição e a prática realizada nos
setores administrativos de Loca-

Laura Dias Lopes, Maiane Gadotti, Isabela Marcuz,
Cristiane Boaretto Bacchin e Stefany Fioravante de Araújo

Leandro Otávio Pereira, Isabela Marcuz,
Cristiane Boaretto Bacchin e Maiane Gadotti

Fotos: Ozonio Imprensa

Laura Dias Lopes Stefany Fioravante de Araújo

ção, Manutenção e Cadastro, Re-
novação e Contratos, onde de-
senvolvem atividades de atendi-
mento, acesso ao sistema, desen-
volvimento de planilhas, entre
outras funções administrativas.

TALENTOS - Oferecer opor-
tunidades de aprendizado na em-
presa é um ganho em todos os
lados. Com essa chance do pri-
meiro emprego formal no mundo
do trabalho, a Frias Neto colecio-
na diversos casos, em que o
aprendiz se tornou colaborador.

Um dos casos de sucesso é a
história do colaborador Leandro
Otávio da Silva Pereira, ex-
aprendiz e atual Corretor Asso-
ciado de Locação. A Frias Neto
faz parte da vida de Leandro des-
de 2012, quando era aprendiz da
antiga Guarda Mirim de Piraci-
caba, hoje Instituto Formar.

A supervisora de RH, Cristia-
ne, conta que Leandro inclusive
trabalhou com ela no setor e de-
pois surgiu a oportunidade de efe-
tivação. Diante de uma excelente
performance como aprendiz, Lean-
dro foi efetivado de 2014 a 2022
no quadro administrativo, em
gestão de carteira. "Ele pediu uma
oportunidade para ser corretor de
imóveis, e hoje ele está no quadro
Comercial de Locação atuando
como corretor. Para ele foi um di-
ferencial e para nós um ganho."

Leandro conta que entrou
no Instituto Formar aos 16 anos
de idade e dali em diante, sua
vida mudou bastante. "Vejo a
instituição como uma grande
oportunidade, se não fosse essa
passagem pelo Formar no come-
ço da minha adolescência, eu
não chegaria onde estou hoje".
Ele conta que a Frias Neto foi a
sua primeira entrevista como
aprendiz onde foi aprovado e
continua até os dias de hoje.

Para Leandro, o Instituto For-
mar e a Frias Neto têm uma par-
ceria que vale a pena e que pode
transformar muitas vidas. "Eu era
um adolescente visando um futu-
ro, uma oportunidade de traba-
lho, nunca tinha passado pela mi-
nha cabeça trabalhar em imobili-

ária, hoje me tornei um Corretor
de Locação e para mim, isso foi
um grande crescimento onde lá
atrás foquei, fiz meus planejamen-
tos e deu tudo certo", declarou.

OPORTUNIDADES - A
Frias Neto é um exemplo de con-
tribuição com o crescimento e o

desenvolvimento humano, com
as oportunidades geradas atra-
vés da aprendizagem profissio-
nal, o que contribui para tornar
o ambiente empresarial em cons-
tante evolução, com característi-
cas inovadoras e aberto a novas
ideias, à criatividade e à diversi-

dade, mostrando que honram o
lema que levam, de agentes do
desenvolvimento do mercado
imobiliário de Piracicaba, através
da inserção de novos profissio-
nais nas áreas administrativas e
comerciais, movimentando o
mercado e construindo futuros.

SSSSSOLENIDADEOLENIDADEOLENIDADEOLENIDADEOLENIDADE

Câmara entrega Medalha
de Mérito Científico

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba promove, hoje 17), às 19h30,
reunião solene em comemoração à
Semana Municipal de Ciência e
Tecnologia. A solenidade também
vai contar com a entrega da Meda-
lha de Mérito Científico e Tecnoló-
gico “Dr. Carlos Clemente Cerri”,
em atendimento ao decreto legisla-
tivo nº 28/2020, de autoria do ve-
reador Pedro Kawai (PSDB). Re-
ceberão a medalha o professor e
pesquisador da Esalq/USP, Hen-
rique Vianna de Amorim, na cate-
goria pessoa física, e a própria
Esalq (Escola Superior de Agricul-
tura “Luiz de Queiroz”), na cate-
goria pessoa jurídica/organização.

A Semana Municipal de Ciên-
cia e Tecnologia tem o objetivo de
aproximar a ciência e a tecnologia
da população, em torno de ativida-
des de divulgação científica. Já a

honraria é destinada a quem te-
nha desenvolvido trabalhos em ci-
ência, tecnologia e inovação que
resultaram em benefício da comu-
nidade acadêmica, do setor produ-
tivo ou da população em geral.

O nome da medalha “Carlos
Clemente Cerri” faz referência ao
premiado professor do Centro de
Energia Nuclear na Agricultura
da USP desde 1975, que se especi-
alizou na pesquisa sobre a dinâ-
mica da matéria orgânica do solo
em ecossistemas naturais e mo-
dificados pelas práticas agrícolas,
pecuária e reflorestamento.

A solenidade é aberta ao pú-
blico e será transmitida ao vivo
pela TV Câmara, nos canais 11.3
UHF, 4 da Net/Claro e 9 da Vivo.
O evento também contará com
transmissão simultânea pelo
YouTube e Facebook da Câmara.

IIIIINVESTIGAÇÃONVESTIGAÇÃONVESTIGAÇÃONVESTIGAÇÃONVESTIGAÇÃO

Sumiço de metralhadoras é maior furto do Exército desde 2009
Nelson Lin

Da Rádio Nacional

Levantamento do Instituto
Sou da Paz aponta que o sumi-
ço de 21 metralhadoras no Co-
mando Militar do Sudeste, em
Barueri, na Grande São Paulo,
é o maior furto de armas do
exército desde 2009. As investi-
gações sobre o desvio prosse-
guem em sigilo, conforme nota
enviada nesta segunda-feira
(16) pelo Comando Militar.

No último dia 10 de outu-
bro, uma inspeção no arsenal de
guerra em São Paulo revelou a
discrepância e o sumiço de 21
metralhadoras, 13 delas seriam
calibre ponto 50, com capacida-
de de perfurar aeronaves. O caso
anterior com maior desvio ocor-
reu em 2009 quando sete fuzis
foram roubados de um quartel

em Caçapava, cidade do Vale do
Paraíba. Posteriormente, os
sete fuzis foram encontrados.

Segundo o comando do Exér-
cito, as armas desaparecidas na
semana passada estavam “inser-
víveis” e tinham sido recolhidas
para manutenção. Para Bruno
Langenini, gerente de projetos do
instituto, a alegação de que as ar-
mas estavam em manutenção
não diminui o perigo que elas po-
dem representar à população.

“O fato de elas não estarem
aptas para pronto disparo não
significa que esse desvio seja me-
nos perigoso, até porque essas ar-
mas nas mãos das pessoas erradas
podem fazer um grande estrago
para a segurança pública, não só
de São Paulo, mas do Brasil.”

Crime organizado - Na ava-
liação do instituto, por se trata-
rem de armas muito potentes,

não são armas de interesse de
uma criminalidade comum, mas
de uso tático e, por serem muito
caras, devem ter ido para as mãos
do crime organizado de maneira
premeditada. As características
do armamento sugerem crimes
relacionados a roubos a banco,
ocorrências que envolvem veícu-
los blindados ou mesmo uso de
helicópteros, tendo em vista que
podem alcançar aeronaves.

Além dos riscos para a se-
gurança pública, a organização
também chama a atenção para o
desvio de recursos públicos, con-
siderando o alto valor dos ar-
mamentos. O Sou da Paz propõe
um processo de revisão do con-
trole desses arsenais, tanto do
Exército, como de outras insti-
tuições de segurança, como as
polícias Civil, Militar e Federal.

Entre medidas possíveis de

serem implementadas para au-
mentar a segurança, estão: câme-
ras de videomonitoramento, con-
trole de entrada e saída física das
pessoas com acesso ao arsenal e
controles de acesso digitais.

INVESTIGAÇÕES - Como
medida administrativa, o exérci-
to mantém 480 militares aquar-
telados, isto é, eles estão proibi-
dos de sair do quartel e todos es-
tão sendo ouvidos para contribu-
írem nas investigações. Em nota,
a Secretaria de Segurança Públi-
ca do estado disse lamentar o de-
saparecimento das 13 armas, e
informou que não foi oficialmen-
te comunicada sobre o fato e que
as polícias Civil e Militar vão em-
preender massivos esforços no sen-
tido de localizar o material rouba-
do e evitar que haja consequências
catastróficas à população. (Com
informações da TV Brasil)
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Nancy Thame integra
conselho da Esalq

A secretária Nancy Thame, da
Sema (Secretaria Municipal de
Agricultura e Abastecimento), par-
ticipou na última quarta-feira, 11,
da primeira reunião do Conselho
Consultivo da Diretoria da Esalq/
USP, que integra junto a outros 12
representantes de instituições do
setor, como o ministro da Agricul-
tura e Pecuária, Carlos Fávaro, e o
secretário de Agricultura do Esta-
do de São Paulo, Guilherme Piai.

O Conselho Consultivo terá
por missão acompanhar as ações
e resultados da Gestão da Esalq
nos anos de 2023 a 2027, por
meio de reuniões temáticas e
nos encontros anuais, a serem
realizados durante a Semana
Luiz de Queiroz de cada ano.

“Fiquei extremamente honra-
da e feliz em fazer parte do Conse-
lho Consultivo. A Esalq tem sido
muito parceira e a primeira reu-
nião trouxe um aprendizado em
cada fala. Espero contribuir com
as percepções das políticas públi-
cas municipais”, disse Nancy.

“A Esalq agradece a secretária
Nancy e a Sema pelo trabalho em
parceria e por aceitar o convite para
integrar o nosso Conselho. Temos
muito trabalho pela frente. Com o
apoio desse time, certamente esta-
remos no rumo certo”, enfatizou a
diretora da Esalq, Thaís Vieira.

Divulgação

O Conselho Consultivo terá por missão acompanhar as ações
e resultados da Gestão da Esalq nos anos de 2023 a 2027
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Liga dos Estados Árabe e
União Africana denunciam
genocídio contra palestinos

O conselho é composto por re-
presentantes de universidades, ins-
titutos de pesquisa e de entidades
públicas e privadas, e tem como
objetivo apoiar as atividades volta-
das à orientação estratégica e acon-
selhamento para a promoção da
boa governança institucional.

HOMENAGEM - Durante a
solenidade de abertura da 66ª Se-
mana Luiz de Queiroz, na manhã
de quarta, 11/10, ocorreu a trans-
ferência do Gabinete da Secretaria
de Agricultura e Abastecimento do
Estado de São Paulo na Esalq/USP
e entregas de honrarias à institui-
ções parceiras da Esalq, sendo a
Sema uma das homenageadas.

“A Sema foi uma das home-
nageadas pelos 70 anos de con-
tribuição na orientação eficiente
ao produtor do campo, estimu-
lando o desenvolvimento de Pi-
racicaba e região na busca de po-
líticas públicas, inovação e tec-
nologia”, disse Thais Vieira.

A secretária Nancy Thame
recebeu a honraria em nome da
Sema. “Estendo essa homenagem
a todos os servidores, colabora-
dores e instituições parceiras da
Sema, que trabalham conjunta-
mente conosco para oferecer po-
líticas públicas efetivas aos nos-
sos agricultores e produtores lo-
cais de Piracicaba”, destaca.

Lucas Pordeus León
Da Agência Brasil

Em comunicado conjunto
publicado, a Liga dos Estados
Árabes e a União Africana cita-
ram o risco de um genocídio con-
tra o povo palestino, pediram um
cessar fogo imediato em Gaza e
apelaram às Nações Unidas e à
Comunidade Internacional “para
que tomem uma posição firme
antes que seja tarde demais para
impedir que uma catástrofe ocor-
ra diante dos nossos olhos”.

A declaração – publicada
domingo (15) - foi assinada pelo
Secretário-Geral da Liga dos Es-
tados Árabes, Ahmed Aboul
Gheit, e pelo presidente da Comis-
são da União Africana, Moussa
Faki. Os dois se reuniram, domin-
go, no Cairo, capital do Egito.

“Uma operação terrestre is-
raelita envolveria, sem dúvida,
um grande número de vítimas
civis, incluindo mulheres e cri-
anças, o que poderia levar a um
genocídio sem precedentes. A
Liga Árabe e a União Africana
apelaram à comunidade inter-
nacional para aderir aos princí-
pios comuns de humanidade e
justiça, sublinhando a necessi-
dade de trabalhar coletiva e ime-
diatamente para evitar um ata-
que prolongado contra os pales-
tinos”, afirma o comunicado.

CRISE HUMANITÁRIA -
O documento acrescenta que a
crise humanitária que se intensi-
fica na Faixa de Gaza - com falta
de água, eletricidade e com o sis-
tema de saúde “à beira do colap-
so” – torna urgente a criação de
um corredor humanitário para
fornecer ajuda à população e so-
correr os feridos, “sublinhando,
ao mesmo tempo, que o castigo
coletivo não pode ser aceito”.

Criado em 1945, a Liga
dos Estados Árabes é uma or-
ganização que reúne 22 paí-

ses árabes, entre eles, Arábia
Saudita, Argélia, Bahrein, Ca-
tar, Emirados Árabes Unidos,
Jordânia, Líbano e Marrocos.
Já a União Africana reúne
todos os 55 países africanos.

Ao final, a declaração con-
junta destacou que a solução po-
lítica baseada na visão de dois
Estados continua a ser, “em úl-
tima análise, a única garantia da
segurança e da paz para todos
os povos e países da região”.

Numa rede social, o presiden-
te da União Africana, Moussa
Faki, reforçou a posição - publica-
da no dia 7 de outubro - após os
atentados do Hamas contra Israel.

HOSTILIDADES - Na de-
claração do dia 7, Faki expressou
preocupação com o início das hos-
tilidades e destacou que “a nega-
ção dos direitos fundamentais do
povo palestino, particularmente de
um Estado Independente e sobe-
rano, é a principal causa da per-
manente tensão israelense-pales-
tina”. Nesta segunda-feira (16),
durante abertura do Conselho de
Ministros Árabes da Justiça, em
Bagdá, no Iraque, o secretário-ge-
ral da Liga Árabe, Aboul Gheit,
voltou a comentar o assunto.

Ele reforçou o argumento de
que o ataque contra Gaza teria
como objetivo punir o povo pa-
lestino “coletivamente e até mes-
mo exterminá-lo, e que os 2,2 mi-
lhões de pessoas em Gaza, que
têm sido sitiadas há 17 anos,
quase metade dos quais são cri-
anças, são vulneráveis a uma
política insana de vingança”.

Gheit condenou o comporta-
mento da comunidade internaci-
onal dizendo que “este massacre
não só continuará a ser uma ver-
gonha que assombra Israel, mas
também uma maldição para a co-
munidade internacional e para a
consciência global, que está silen-
ciosa num momento em que o si-
lêncio se torna um crime”.

Luciano Nascimento
Da Agência Brasil

A leitura do relatório final da
Comissão Mista Parlamentar de
Inquérito (CPMI) dos atos golpis-
tas do dia 8 de janeiro está mar-
cada para hoje (17). A relatora do
processo, senadora Eliziane Gama
(PSD-MA), vai apresentar as con-
clusões da investigação feita pelo
colegiado desde o mês de maio.
Também devem ser lidos os votos
apresentados em separado por
parlamentares da oposição.

No total, a comissão colheu
20 depoimentos, entre eles os de
George Washington e Wellington
Macedo, condenados por plane-
jar a explosão de um caminhão-
tanque no aeroporto de Brasília,
no final de 2022. O empresário
Argino Bedin, conhecido em
Mato Grosso como Pai da Soja,
acusado de financiar os atos tam-
bém compareceu ao colegiado.

A comissão ouviu o ex-ajudan-
te de ordens de Jair Bolsonaro, co-
ronel Mauro Cesar Cid, e o coronel
Jean Lawand, que apareceu, em
troca de mensagens telefônicas com
Mauro Cid, defendendo interven-
ção militar após as eleições de 2022.

Também foram ouvidos o sar-
gento do Exército Luís Marcos dos
Reis, que negou acusações sobre
fraude no cartão de vacinação do
ex-presidente Jair Bolsonaro, de
participação nos atos de 8 de janei-
ro ou de irregularidades em movi-
mentação financeira considerada
atípica. Segundo Eliziane, entre
janeiro de 2021 e fevereiro de
2022, o militar movimentou mais
de R$ 3 milhões em sua conta.

Outros militares que pres-
taram depoimento à comissão
foram os generais Augusto He-
leno, ex-ministro-chefe do Ga-
binete de Segurança Instituci-
onal (GSI), e Gonçalves Dias, o
G. Dias, que também coman-
dou o GSI no dia dos ataques
às sedes dos Três Poderes.

Em seu depoimento, o ge-
neral Heleno negou ter ido a
acampamentos golpistas ou ter
participado de reuniões com
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Relatório final da CPMI dos atos
golpistas será apresentado hoje
Comissão colheu 20 depoimentos, entre eles os de George Washington e Wellington Macedo,
condenados por planejar a explosão de um caminhão-tanque no aeroporto de Brasília

chefes das Forças Armadas para
combinar golpe de Estado.

Heleno minimizou a delação
premiada de Mauro Cid, com o
argumento de que o papel do ex-
ajudante de ordens estava restri-
to a cumprir ordens do então pre-
sidente e, portanto, não participa-
va de reuniões e nem teria rele-
vância para a tomada de decisões.

Aos parlamentares, o general
G. Dias admitiu que fez avaliação
errada dos acontecimentos que
culminaram em  depredações na
Praça dos Três Poderes, no dia 8
de janeiro. Segundo afirmou, re-
cebeu informações divergentes por
“contatos diretos” e disse que não
houve negligência ou inércia dos
militares no desmonte do acam-
pamento montado em frente ao
quartel general (QG) do Exército,
em Brasília. Segundo ele, o tra-
balho foi feito de maneira sinér-
gica com pedidos de aumento de
policiamento e de segurança.

MINUTA DO GOLPE - O
ex-ministro da Justiça de Bolsona-
ro, Anderson Torres, também foi
ouvido na comissão. Investigado-
res da Polícia Federal encontraram
em sua casa um documento cha-
mado “minuta do golpe”, que pre-
via a decretação de Estado de Sítio
pelo Tribunal Superior Eleitoral
(TSE), a prisão do ministro da cor-
te, Alexandre de Morais, e a realiza-
ção de novas eleições, caso Bolsona-
ro perdesse a eleição presidencial.

A CPMI ouviu ainda o ha-
cker Walter Delgatti Netto, que
afirmou aos parlamentares ter in-
vadido os sistemas do Judiciário
brasileiro a pedido da deputada
federal Carla Zambelli (PL-SP),
que nega as acusações. Delgatti
ainda afirmou que, a pedido de
Bolsonaro, orientou os militares
das Forças Armadas na elabora-
ção do relatório sobre as urnas ele-
trônicas apresentado em 2022.

Delgatti disse que Bolsona-
ro ofereceu a ele indulto presi-
dencial em troca da invasão de
urnas eletrônicas e, em troca, as-
sumiria a responsabilidade por
suposto grampo colocado para
monitorar o ministro do Supre-

mo Tribunal Federal (STF) Ale-
xandre de Moraes. Indulto signi-
fica o perdão da pena, efetivado
mediante decreto presidencial.

Após o depoimento de Delgat-
ti, o colegiado decidiu quebrar sigi-
los bancários, fiscais, telemáticos e
telefônicos, da deputada federal
Carla Zambelli, do irmão dela Bru-
no Zambelli, deputado estadual por
São Paulo, e do então assessor par-
lamentar da deputada, Renan Cé-
sar Silva Goulart. A comissão tam-
bém determinou o acesso ao cha-
mado Relatório de Inteligência Fi-
nanceira (RIF) da parlamentar. O
RIF registra a movimentação fi-
nanceira considerada “atípica”.

A cabo da Polícia Militar do
Distrito Federal (PMDF) Marce-
la da Silva Morais Pinno, agre-
dida por vândalos que invadiram
as sedes dos três poderes, disse,
em seu depoimento, que nunca
tinha visto manifestação tão vi-
olenta e agressiva como a dos
atos golpistas do 8 de janeiro.

RETA FINAL - Em sua reta
final, a CPMI enfrentou obstácu-
los, como a decisão do ministro do
Supremo Tribunal Federal (STF)
Nunes Marques, que suspendeu
quebras de sigilos do ex-diretor da
Polícia Rodoviária Federal (PRF)
Silvinei Vasques. Na ocasião, a re-
latora disse que a liminar inviabi-
lizava as investigações sobre a
atuação do ex-diretor da PRF.

“A decisão impede que esta
comissão, ao final dos trabalhos,
use absolutamente tudo referen-
te ao ex-diretor da PRF Silvinei
Vasques. Não é um recorte de al-
guma decisão, não é questionar
alguma coisa que estivesse fora
do escopo da CPMI. Ela anula
por completo todo um processo
de investigação que nós levamos
aqui meses a fio”, afirmou.

A Polícia Rodoviária Federal
(PRF) sob gestão do ex-diretor-ge-
ral Silvinei Vasques vem sendo acu-
sada de tentar interferir na eleição
presidencial do dia 30 de outubro
de 2022 devido ao aumento da fis-
calização em locais onde o presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva teve
mais votos no 1º turno. O ex-dire-

tor nega as acusações. Vasques foi
ouvido pela CPMI em 20 de junho.

Antes, o ministro do STF An-
dré Mendonça concedeu autori-
zação para o segundo-tenente do
Exército Osmar Crivelatti não
comparecer à Comissão Parla-
mentar Mista de Inquérito
(CPMI) de 8 de janeiro, na sessão
marcada para ouvi-lo. Com a au-
torização Crivelatti não foi ouvido
pelos integrantes da comissão (l).

No último dia 4, a CPMI cance-
lou o depoimento do subtenente Be-
roaldo José de Freitas Júnior, do
Batalhão de Policiamento de Choque
da Polícia Militar do Distrito Fede-
ral, previsto para o dia seguinte (5).

O cancelamento ocorreu após
o presidente da comissão, depu-
tado Arthur Maia (União-BA), ter
desmarcado, sem apresentar jus-
tificativa, o depoimento de Braga
Netto previsto para o mesmo dia
5. Braga Netto foi ministro da
Casa Civil e da Defesa do gover-
no de Jair Bolsonaro, sendo can-
didato a vice-presidente na cha-
pa de Bolsonaro nas eleições de
2022. Na sequência, o colegiado
encerrou a fase de depoimentos.

RELATÓRIO - Eliziane
Gama ainda não havia protocola-
do o seu parecer até a manhã desta
segunda-feira, quando o senador
Izalci Lucas (PSDB-DF) apresentou
um voto em separado no qual acu-
sa a relatora de parcialidade nas
investigações e pede que o ministro
da Justiça e Segurança Pública, Flá-
vio Dino, seja investigado por, en-
tre outras condutas, omissão im-
própria, obstruc’ao de Justic’a e
prevaricação. Na avaliação do se-
nador, Dino teria demorado a aci-
onar a Força Nacional de Seguran-
ça para coibir a ação dos vândalos.

O argumento já havia sido
rebatido pelo ministro que, em ofí-
cio à CPMI, respondeu que não
poderia usar a Força Nacional na
Esplanada dos Ministérios no dia
8 de janeiro sem uma autoriza-
ção expressa do Governo do Dis-
trito Federal. O senador também
pede a abertura de inquérito ao
ex-ministro-chefe do GSI, gene-
ral G. Dias pelos mesmos crimes.
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VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------

COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar Rua Moraes Barros, 1.205 –
Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 – (19) 3433-3515.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

EDITAL DE INTIMAÇÃO - PRAZO DE 30 DIAS.PROCESSO Nº 0009359-
76.2023.8.26.0451. O(A) MM. Juiz(a) de Direito da 6ª Vara Cível, do Foro de
Piracicaba, Estado de São Paulo, Dr(a).Rogério Sartor Astolphi, na forma da Lei,
etc. FAZ SABER a(o) A F G M SOARES, CNPJ 11.339.719/0001-78, com endere-
ço à Quadra QR303 - Conjunto C - casa 11, Santa Maria, CEP 72503-603, Brasilia
- DF que por este Juízo, tramita de uma ação de Cumprimento de sentença,
movida por Fabio Ferreira de Moura, CPF n° 117.942.188-40. Encontrando-se o
réu em lugar incerto e não sabido, nos termos do artigo 513,§2º, IV do CPC, foi
determinada a sua INTIMAÇÃO por EDITAL, para que, no prazo de 15(quinze) dias
úteis, que fluirá após o decurso do prazo do presente edital, pague a quantia de
R$64.515,67 (sessenta e quatro mil, quinhentos e quinze reais e sessenta e sete
centavos),devidamente atualizada, sob pena de multa de 10% sobre o valor do
débito e honorários advocatícios de 10% (artigo 523 e parágrafos, do Código de
Processo Civil). Fica ciente, ainda, que nos termos do artigo 525 do Código de
Processo Civil, transcorrido o período acima indicado sem o pagamento voluntário,
inicia-se o prazo de 15 (quinze) dias úteis para que o executado, independentemente
de penhora ou nova intimação, apresente, nos próprios autos, sua impugnação.
Será o presente edital, por extrato, afixado e publicado na forma da lei. NADA-
MAIS. Dado e passado nesta cidade de Piracicaba, aos 09 de outubro de 2023.

EDITAL DE RETIFICAÇÃO DE ERRO MATERIAL. O SINDICATO
DOS EMPREGADOS NO COMÉRCIO DE PIRACICABA, CNPJ:
54.407.093/0001-00, tendo em vista o erro material constan-
te do edital publicado em 12/10/2023, vem através do pre-
sente RETIFICAR o mesmo para onde constou “O prazo para
impugnação dos candidatos será de 03 (três) dias, conta-
dos do dia seguinte à publicação do Edital de Chapas Ins-
critas, conforme art. 39 do Estatuto Social”, leia-se “conforme
art. 40 do Estatuto Social.” Sem mais. Piracicaba/SP, 17 de
outubro de 2023. Vitor Roberto Previde- Diretor Presidente.

ANALISTA CONTABIL
Curriculum para rhpiracicaba@hotmail.com

WhatsApp (19) 984063682

SRA. IVANI MARIA DA CRUZ fa-
leceu anteontem, nesta cidade,
contava 56 anos, filha do Sr.
José Rodrigues da Cruz e da
Sra. Joana de Lurdes Genero-
so da Cruz; deixa os filhos: Ga-
briel Fernando Vieira de Araujo,
casado com a Sra. Josiane Cris-
tina de Alcantara Araujo; Nival-
do Junior Vieira de Araujo e
Jadson Samuel da Cruz, já fa-
lecido. Deixa demais familia-
res e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje, sa-
indo o féretro às 08h30 da
sala “01” do Velório do Cemi-
tério Municipal da Vila Rezen-
de, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. MILTON ANTONIO DA SIL-
VA faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 77 anos, filho dos
finados Sr. Geraldo Antonio da
Silva e da Sra. Carolina Payão
da Silva, era casado com a Sra.
Jovina Angela Novais da Silva;
deixa os filhos: Lucineide Apa-
recida da Silva; Lindomar Ro-
gerio da Silva, casado com a
Sra. Maria Helena da Silva e
Valdenilson Aparecido da Silva.
Deixa netos, bisneto, demais
familiares e amigos. Seu se-
pultamento será real izado
hoje, saindo o féretro às 16h00
da sala “03” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. VANILDA APARECIDA DA
SILVA faleceu dia 14 p.p., nes-
ta cidade, contava 58 anos, fi-
lha dos finados Sr. Benedito
Victoriano da Silva e da Sra.
Luiza de Moraes Silva, era ca-
sada com o Sr. Messias Gomes
da Silva; deixa os filhos: Dani-
el Gomes da Silva, casado com
a Sra. Thiara; Daniela Gomes
da Silva; Danilo Gomes da Sil-
va, casado com a Sra. Simone
e Denis Gomes da Silva, casa-
do com a Sra. Edneia. Deixa
netos, demais famil iares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado anteontem, tendo sa-
ído o féretro às 10h30 da sala
“01” do Velório do Cemitério
Municipal da Vila Rezende,
para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. DECIO PEREZIN faleceu dia
14 p.p., nesta cidade, contava

77 anos, filho dos finados Sr.
Marcelino Perezin e da Sra. Re-
gina Cavalari Perezin, era casa-
do com a Sra. Maria das Dores
Sartori Perezin; deixa a filha:
Monica Regina Perezin Alonso,
casada com o Sr. Jose Fernan-
do Alonso. Deixa netos, demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado anteon-
tem, tendo saído o féretro às
16h00 da sala “A” do Velório do
Cemitério Parque da Ressur-
reição, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. SANTA PIRES DOS SAN-
TOS faleceu anteontem, nesta
cidade, contava 91 anos, filha
dos finados Sr. Benedito Pires
e da Sra. Nicolina Vicenzi Pires,
era viúva do Sr. Alcides Noguei-
ra dos Santos; deixa os filhos:
Maria Jose Nogueira da Silva;
Vanda; Terezinha de Fatima; Ni-
valda Trentrim; Natalino Noguei-
ra dos Santos; Marcos Alexan-
dre; Marcos Roberto Nogueira
dos Santos; Rosana; Roseli
Cristina e Neuza Maria Xavier.
Deixa netos, bisnetos, tatara-
netos, demais famil iares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído
o féretro às 09h00 do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, sala “01”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade
na cidade de São Pedro/SP. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

TIAGO DE LIMA TEIXEIRA fa-
leceu anteontem, nesta cida-
de, contava 26 anos, filho do
Sr. Adilson de Jesus Teixeira
e da Sra. Renata Andreia de
Lima Teixeira. Deixa familia-
res e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 10h30 do
Velório Municipal de São Pedro,
para o Cemitério da Saudade
da cidade de São Pedro/SP. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

PROFESSORA SRA. VERA BA-
GGIO DIAS ALVIM faleceu ante-
ontem, nesta cidade, contava 85
anos, filha dos finados Sr. Anto-
nio Baggio e da Sra. Dulce Ba-
ggio, era viúva do Sr. Gustavo
Jacques Dias Alvim; deixa a fi-
lha: Luciana Baggio Alvim Gava,
casada com o Sr. Elpidio Gava
Junior. Deixa netos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-

tamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 16h00
da Igreja Metodista do Brasil,
cito à Rua Governador Pedro
de Toledo, n°1.417 – Centro –
Piracicaba/SP, para o Cemité-
rio Municipal da Saudade. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOÃO BETIN faleceu an-
teontem, nesta cidade, conta-
va 71 anos, filho dos finados
Sr. Angelo Betin e da Sra. Gra-
cinda Marques, era viúvo da
Sra. Maria de Fatima Gomes
Betin; deixa os filhos: Elisan-
gela de Fatima Betin, casada
com o Sr.  Sebast ião Dias
Gonzaga Sobrinho; Leandro
Aparecido Betin, casado com
a Sra. Meuryem Aparecida da
Silva e Alexandre Betin. Deixa
netos, demais famil iares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído
o féretro às 13h00 do Velório
Municipal de São Pedro, para
o Cemitério da Saudade na
cidade de São Pedro/SP. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ADÃO HELCIO DA SILVA
faleceu anteontem, nesta ci-
dade, contava 66 anos, filho
dos finados Sr. Bonfim Nunes
da Silva e da Sra. Sebastiana
Lemes da Silva, era casado
com a Sra. Sebastiana Nunes
da Silva; deixa as filhas: Ra-
quel Alessandra da Silva e
Josiane Cristina da Silva. Dei-
xa demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi re-
alizado ontem, tendo saído o
féretro às 16h00 do Velório
Municipal de Rio das Pedras,
para o Cemitério Municipal da
cidade de Rio das Pedras/SP.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ROSA MARIA MEDINA DA
SILVA faleceu dia 13, nesta ci-
dade, contava 71 anos, filha
dos finados Sr. Nadir Falcão
Medina e da Sra. Eloah Ferrei-
ra Medina, era viúva do Sr. He-
lio Jose da Silva; deixa os fi-
lhos: Rogerio Medina da Sil-
va; Ulisses Medina da Silva,
casado com a Sra. Fabiana
Santos da Silva e Helio Medi-
na da Silva, casado com a Sra.
Juliana Irene Ap. Souza Silva.
Deixa netos, bisnetos, demais
familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado dia 14,

tendo saído o féretro às 13h00
da sala “02” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA LUCIA MARIANO
CRISTOFOLETTI faleceu dia 14,
nesta cidade, contava 70 anos,
filha dos falecidos Sr. João Ba-
tista Mariano e da Sra. Maria
José Correia da Cruz, era ca-
sada com o Sr. José Maria Cris-
tofoletti; deixa os filhos: Marce-
lo Cristofoletti, casado com a
Sra. Ivone; Marcio Cristofoletti,
casado com a Sra. Renata; Mau-
ricio Cristofoletti, casado com a
Sra. Elisabethe; Milton Cristofo-
letti, casado com a Sra. Vera;
Marisa Cristofoletti, casada com
o Sr. Alexandre e Mariana Cris-
tofoletti. Deixa netos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado dia 14,
tendo saído o féretro às 16h00
do Velório do Crematório Memo-
rial Metropolitano de Piracica-
ba, sala “Diamante”, para o Ce-
mitério Parque da Ressurrei-
ção. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. IRENE GARDIM ALVES fa-
leceu dia 14, nesta cidade, con-
tava 90 anos, filha dos finados
Sr. Adolpho Gardim e da Sra.
Virginia Lena, era viúva do Sr.
Florindo Alves. Deixa filhos,
genros, noras, netos, bisnetos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
dia 14, tendo saído o féretro às
17h00 da sala 01, do Velório do
Cemitério Municipal da Vila Re-
zende, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA NICE ARTUZO
ROSAS faleceu dia 14, nesta
cidade, contava 84 anos, filha
dos finados Sr. Angelo Artuzo
e da Sra. Antonia Pigozo Artu-
zo, era viúva do Sr. Juan Ro-
sas Orellana; deixa os filhos:
Rose Mary Rosas Artuzo Col-
naghi e Juan Carlos Rosas
Artuzo. Deixa netos, demais
familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado dia 14,
tendo saído o féretro às 16h00
do Velório do Cemitério Muni-
cipal de Rio das Pedras/SP,
para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA EVANGELISTA DE
SOUSA faleceu dia 14pp na ci-
dade de Piracicaba aos 95 anos
de idade e era viúva do Sr. Artio-
lino Egídio Chagas. Era filha do
Sr. Sebastião Casemiro de
Sousa e da Sra. Geralda Evan-
gelho de Jesus, falecidos. Dei-
xa os filhos: Ailton Chagas de
Souza casado com Maebe Cla-
ra Candido de Souza, Marlei
Chagas Pires casada com Mar-
cos Ap. Pires, Marizete Chagas
de Souza, Marilene Chagas de
Souza, Josias Chagas de Sou-
za casado com Maria Rodri-
gues de Jesus, Jose Chagas
de Souza casado com Cândida
Ap. Pacheco Chagas, Marli
Chagas de Souza Santos viúva
de Jose Rodrigues dos Santos,
Maria Chagas viúva de Antônio
Rodrigues, Marilande Chagas
de Souza (falecida), Ednaldo
Chagas de Souza (falecido),
Marlene Chagas de Oliveira (Fa-
lecida) - foi casada com Lauro
Martins de Oliveira (falecido).
Deixa netos, bisnetos, tatarane-
tos, demais parentes e amigos.
O Velório ocorreu dia 14pp no
Memorial Metropolitano de Pi-
racicaba - Sala Esmeralda das
16:00hs as 19:00hs, no dia
15pp retornou as 07:30hs. O
seu sepultamento deu-se dia
15pp as 12:30hs,  seguindo
para o Cemitério da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. TAKAAKI KAWAI (PAULO
FUJI) faleceu anteontem na ci-

dade de Piracicaba aos 86 anos
e era viúvo da Sra. Maria Ines
Casarin Kawai. Era filho do Sr.
Motoitiro Kawai e da Sra. Kisino
Kawai, falecidos. Deixa os fi-
lhos: Paulo Roberto casado
com Faikaeo, Katia, Kelly casa-
da com Nilson Onishi, Marcos
casado com Tikky, Ernesto já
falecido. Deixa netos, bisnetos,
demais parentes e amigos. O
seu sepultamento deu-se ante-
ontem as 17:00h, saindo a
urna mortuária do Velório da
Saudade – Sala 03, seguindo
para o Cemitério da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

DR. DECIO TEIXEIRA faleceu
anteontem na cidade de Piraci-
caba aos 87 anos e era casado
com a Sra. Maria Helena Loren-
zi Teixeira. Era filho do Sr. Fran-
cisco Teixeira e da Sra. Iraquel
de Oliveira Teixeira, falecidos.
Deixa os filhos: Monica, Luís
Fernando, Cristiane e Luís
Claudio. Deixa netos, demais
parentes e amigos. O velório
ocorreu anteontem na Sala Di-
amante no Memorial Metropoli-
tano de Piracicaba a partir das
16:30h até as 17:45h e as
18:00h houve a Cerimônia de
Homenagens Póstumas no
Salão Nobre também no mes-
mo local. À família e amigos
enlutados os sentimentos do
Grupo Bom Jesus Funerais.

MENINO BENJAMIN RAFAEL
NOLASCO faleceu anteontem

na cidade de São Paulo, era
filho do Sr. Murilo Basso No-
lasco e Sra. Daiane Raquel
Neves Nolasco. Deixa demais
parentes e amigos. O seu cor-
po foi em auto fúnebre para a
cidade de Iracemápolis e o
seu sepultamento deu-se on-
tem as 10:00h, no Cemitério
Municipal naquela localidade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. DEUZA MARIA LIBARDI
DELABIO faleceu ontem na ci-
dade de Piracicaba, aos 77
anos de idade e era casada
com o Sr. Vicente Delabio. Era
filho do Sr. Narciso Libardi e
da Sra. Maria Lídia Cucolo Li-
bardi, falecidos. Deixa os fi-
lhos: Rogerio Delabio (faleci-
do), Gisele Delabio Auer casa-
da com Celso Garcia Auer,
Alessandra Delabio Leite ca-
sada com Paulo Leite. Deixa
netos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento dar-
se-á hoje as 16:30hs, saindo
a urna mortuária do Velório no
Parque da Ressurreição –
Sala A, seguindo para o Cemi-
tério Parque da Ressurreição.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. CELSO MORETTI faleceu
dia 14 na cidade de Piracicaba
aos 91 anos de idade e era ca-
sado com a Sra. Fumio Oda

Moretti. Era filha do Sr. Telespri
Moretti e da Sra. Amelia Ghidi-
ni, falecidos. Deixa os filhos:
Paulo Oda Moretti casado com
Liliane Ap. Fazanaro Moretti,
Celio Oda Moretti, Fabio Oda
Moretti casado com Jussara
Albino Oda Moretti. Deixa netas,
bisnetos, demais parentes e
amigos. O seu sepultamento
deu-se dia 14 as 16:45h, sain-
do a urna mortuária do Velório
no Parque da Ressurreição –
Sala B, seguindo para o Cemi-
tério Parque da Ressurreição.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. MARCOS ANTONIO GOMES
DA SILVA faleceu no dia 14/10
na cidade de São Pedro, aos 43
anos e era filho do finado Sr.
Antonio Valentim Gomes da Sil-
va e da Sra. Rosangela Marga-
ret Basseti da Silva.Deixa os fi-
lhos: Thaina de Meira Gomes,
Ana Livia Gomes da Silva, May-
sa Andrade Gomes da Silva e
Sophia Andrade Gomes da Sil-
va. O seu sepultamento deu se
ontem saindo o féretro ás
13:00 h do Velório Memorial
Bom Jesus – Sala 1 seguindo
para o Cemitério Municipal de
São Pedro onde foi inumado
em jazigo da família. Esta sala
possui serviço de Velório On-
Line consulte os familiares. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.
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Conheci a poeta Rosa
ni Abou Adal há pelo
menos trinta nos,

quando a ditadura das redes so-
ciais e o fetichismo demarcado
pela tecnologia ainda não tinham
imposto avassaladoramente a
virtualidade e a distância insula-
rizante que pulveriza relações e
cria um apartheid psicológico. A
vida literária acontecia nos en-
contros presenciais, nas livrarias,
nos bares, nas bienais, nos afe-
tos, no tête-a-tête e se projetava
na epistolografia e trocas pos-
tais, sem a superficialidade e o
imediatismo da era digital, quan-
do trocavam-se impressões, jor-
nais, revistas, fanzines, publica-
ções alternativas e livros no ir-e-
vir de uma corrente salutar de in-
tercâmbios e simbioses.

Nessa época, através de
seu trabalho gregário e de inter-
locução, seja como jornalista, ati-
vista ou agitadora cultural, exer-
cendo cargos na UBE/SP e Sin-
dicato dos Escritores com sua
frontalidade crítica, Rosani e
Adriano Nogueira criaram e  lo-
graram chegar aos quatro cantos
do País e uma parte do mundo o
jornal Linguagem Viva,  que re-
siste heróica e quixotescamente
dando vez, voz e espaço a um
sem-número de colegas de ofí-
cio.

Coroando de êxito um longo
período de produção individual e
também de divulgação coletiva,
Rosani acaba de lançar, em edi-
ção multilíngue,  sua mais recen-
te safra poética, convertida no
caprichado volume de “Sonho ilu-
sório”, cujos poemas estão verti-
dos para o espanhol, inglês, hún-
garo e francês, tendo colabora-
do para essa empreitada Lívia
Paulini, o saudoso Jean-Paul
Mestas e Isabel Furini.

A LITERATURA NÃO É UM SONHO ILUSÓRIO

Ronaldo Cagiano - Lisboa,
Portugal - é

escritor
brasileiro, autor,
dentre outros,

de Eles não
moram mais
aqui (Contos,
Prêmio Jabuti

2016).

Ronaldo Cagiano

Nesse conjunto, a escrita de
Rosani percorre as temáticas
que estão na ordem do dia des-
ses tempos distópicos e de um
mundo em convulsão, quando li-
damos incessantemente com
suas demandas, passivos, con-
tradições e conflitos que esgar-
çam a contemporaneidade. Des-
de uma visão fotopoética da
apressurada metrópole paulista-
na, essa galáxia tão multicultural,
mas que “dorme acompanhada
da solidão”,  com suas dispari-
dades, divisões, contrastes e in-

justiças, passando pela nostalgia
da infância e perfilando um sutil
e melancólico lirismo que apro-
funda nossas inquietações exis-
tenciais e metafísicas; ou explo-
rando os territórios da ambienta-
ção social, política e os desvios
do homem na sua relação mer-
cantilista e espoliativa com a na-
tureza, a escritura insubmissa de
Rosani confronta-nos com o mun-
do cão dividido entre a “luxúria e
a miséria” e funciona como um
soco no estômago, tal a viscera-
lidade de seu grito.

Como bem acentuou a en-
saísta e professora Maristela
Sanches Bizarro a propósito
dessa escrita imagética e provo-
cadora, os poemas de Rosani
Abou Adal convertem-se num
“antídoto à fugacidade da vida
apequenada nos grandes cen-
tros. Antídoto à indiferença no
encontro com o outro, de classe,
de gênero, de cor”, justamente
estabelecendo um contraponto
ao futuro ilusório que é o único
rescaldo ou balanço que espera-
mos de uma história conflagrada
e de litígios, contenciosos mo-
rais, coisificação e etiqueta.

“Sonho ilusório” é um livro
que não nos deixa indiferentes,
o que nos faz lembrar o poeta da
resistência Lindolfo Bell: “o lugar
do poema é onde possa inquie-
tar”. E a autora, com sua palavra
afi(n)ada vem brigar nas trevas
e afrontar pesadelos e desencan-
tos, para tocar nas feridas, afron-
tar as mazelas, denunciar o nos-
so desconforto nessa cidade di-
vidida e amedrontada e nesse
Planeta assoberbado por tragé-
dias.  Não obstante,  a literatura
é o sonho plausível, luz em meio
a tanta escuridão,  instância pela
qual enfrentamos nossos espóli-
os, fantasmas e obsessões e
Rosani nos sugere que não só
sua arte mas suas intervenções
político-culturais harmonizam-se
com o que nos legou o poeta
português Eugénio de Andrade:
“A poesia, se não for o lugar onde
o desejo ousa fitar a morte nos
olhos, é a mais fútil das ocupa-
ções.
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Tenho fascínio pelas noi
tes pretas e estreladas.
Lá longe brilha  a Ursa

Maior, constelação do hemisfério
celestial norte, a gigante amarela.
Seu pontilhado lembra uma ursa
sim. Vejo o focinho marcado por
uma estrela, a orelha formada por
um punhado de pingos luminosos,
os quadris desenhados com esti-
lhaços brancos de fagulhas.

A Ursa Maior emana força,
poder. Mãe dedicada a cuidar dos
filhotes, a protegê-los com feroci-
dade. Ela me atrai, me prende e,
de repente, me larga sozinha na
Terra, em meio à nevasca, à mer-
cê dos inimigos, de duros golpes,
perdas e traições. Escondo-me
numa caverna da montanha. Hi-
berno. Em breve virá a primavera.
Sairei em busca de um favo de
mel, do meu amor oculto nos as-
tros de sua cauda.

Conto as sete estrelas com
nomes das letras do alfabeto gre-
go que formam a Ursa Maior: Alfa,
Beta, Gamma, Delta, Epsilon, Zeta
e Eta.  Sete estrelas nas mãos de
um regente divino. Sete estrelas
sobre o cimo da minha cabeça.
Sete estrelas imortais, polares e
flamejantes. Foram elas que defi-
niram a posição dos navegadores,
dos nômades, dos caravaneiros
no deserto e de todos os errantes
peregrinos como eu.

Há uma teoria de que a Ursa
Maior determinou o cruzamento do
Estreito de Bering, que liga os oce-
anos Pacífico e Ártico, pelos pri-
meiros humanos que chegaram
ao continente americano. Os po-
vos americanos não eram autóc-
tones, não se originaram na Amé-

URSA MAIOR
rica. Teriam como ancestrais os
povos asiáticos, há milhares e mi-
lhares de anos. Imagino o fim da era
glacial, os oceanos baixando de ní-
vel, as águas esgotadas em placas
rasas, a ponte se formando entre
os continentes, os paleoíndios
acompanhando as manadas de
mamutes, olhando para o alto, para
os luminares, para os faróis proje-
tados na escuridão tenebrosa do
tempo. As estrelas fulgindo em seus
corações, durante toda essa mar-
cha épica.

Enquanto a Ursa Maior pulsa
no firmamento, penso que viver en-
tre ursos selvagens é menos peri-
goso do que viver entre homens.
Todos gememos e rugimos espe-
rando a justiça, que está distante de
nós, nesta floresta tão assustadora
quanto um urso com costelas na
boca. Os malfeitores e criminosos
um dia enfrentarão julgamento?
Uma ursa sairá atrás deles depois
das zombarias e escárnios proferi-
dos contra os que apontam a ver-
dade? Uma fúria extraordinária virá
como uma ursa defendendo as cri-
as? E eu, serei guerreira, guardarei
a minha fé? Ou dançarei equilibran-
do a bola do mundo em meu foci-
nho, até a exaustão, nesse circo,
nessa arena de martírios?

A Ursa Maior me guia nesta vi-
agem, enquanto minha angústia
aumenta.

CRB8 recebe moção de Piracicaba

divulgação

Ana Cláudia Martins

O Conselho Regional de Bibli-
oteconomia - CRB8 - foi agraciado
com moção de aplausos nº 161/
2023 pela realização do I Fórum de
Bibliotecas Escolares, de autoria da
vereadora Raimunda Ferreira de Al-
meida (PT), no dia 9 de outubro, na
57ª Reunião Ordinária da Câmara
Municipal de Piracicaba.

A láurea será entregue à presi-
denta do Conselho Regional de Bi-
blioteconomia Ana Cláudia Martins.

O Fórum foi realizado na Assembleia Legislativa do Estado de São
Paulo, no dia 1 de setembro, com o tema “Construção de políticas públi-
cas para formação cidadã”.

Dentre os argumentos apresentados pela vereadora  Raimunda Fer-
reira de Almeida, para a apreciação da moção pelo Plenário, destaca-
mos:  “Considerando que, de acordo com o que foi divulgado pelo pró-
prio fórum, apenas 7% das escolas paulistas contam com bibliotecas,
em desacordo com a Lei 12.244/10 que regulamenta que todas as insti-
tuições de ensino públicas e privadas do Brasil tenham bibliotecas, com
profissionais bibliotecários.”

Linguagem Viva parabeniza a vereadora Raimunda Ferreira de Al-
meida (PT) pela iniciativa e a Câmara Municipal de Piracicaba que apro-
vou, tão merecida, moção de aplausos para o Conselho Regional de
Biblioteconomia. O CRB8 vem prestando relevantes serviços em prol
do livro e das bibliotecas.

Esperamos que a Lei 12.244/10 seja cumprida e que todas as es-
colas tenham bibliotecas públicas, com profissionais bibliotecários, para
que toda a rede de ensino possa ter acesso aos livros.
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A cena literária
jordanense nunca foi
tão movimentada como

nos últimos anos. As redes sociais,
a criação de leis de fomento e a
possibilidade de publicação de
livros artesanais com pequenas
tiragens, que barateiam o custo
para os autores que não possuem
contrato com as grandes editoras,
é bem verdade, contribuem para o
cenário, mas temos que admitir:
Campos do Jordão sempre foi lugar
de escritores e poetas. E muitos.

Atualmente, tem muita gente
escrevendo aqui no alto da serra.
Quase se pode dizer que há mais
escritores do que leitores – o que
é uma tendência brasileira,
inclusive. Naturalmente, quem lê
também escreve, e vice-versa.

Além dos já consagrados –
como Edmundo Rocha, Adriana
Harger e Ricardo Arcoverde, entre
outros – há também um bom
número de autores jovens e que
surgem já em livro, apresentando
suas primeiras obras. Entre eles,
destaco dois nomes: Dheyvid da
Silva e Brenda Mata, ambos da
Academia Jovem de Letras. E é
sobre Brenda que quero falar.

Recentemente, ela lançou seu
primeiro livro: “Inventário de
Sonhos Perdidos” é uma coletânea
de poemas e textos em prosa
publicada pela editora Costelas
Felinas e que representa sua
estreia como autora individual,
uma vez que Brenda já figura antes
em duas antologias coletivas da
Academia Jovem.

Um livro de poesia de uma
autora jovem - mas não nos
enganemos: não é um livro de
leitura simples, e por um motivo:
tem gente dentro dele. E gente
comum, do dia-a-dia, que traz
consigo todas as alegrias e todas
as dores da condição humana que
nos afeta a todos.

Generosos e sem meias
palavras, os versos se alternam:
líricos alguns, inocentes outros,
desafiadores e provocadores
quando menos esperamos, ora
sussurro, ora assombro, a Poesia
de Brenda é uma revelação de que

BRENDA MATA: A POESIA
DE QUEM TEM O QUE DIZER

Benilson Toniolo

é preciso dar às coisas os nomes
que elas têm, sem eufemismos ou
metáforas batidas. Dor. Parto.
Choro. Corte, nascimento e morte.
A Poesia como jorro de um grito de
quem não nasceu para ficar calada.

Brenda, estudante de
Psicologia, é jovem. Nasceu há
pouco. Deve ter pouco mais de
vinte anos. Mas sua literatura deixa
claro que, ainda que não tenha
pressa, ela não pretende perder
tempo.

Que os portais estejam
abertos para que possamos,
atônitos, dar passagem à poesia de
Brenda Mata, que, longe de tentar
nos ganhar pelo apelo sentimental
açucarado e simples, e que são
comuns no trabalho artístico de
jovens de sua idade, nos provoca
com todas as cores e dores de
nossa condição.

E que, de tanto nos cutucar,
nos marca.

Benilson Toniolo é professor,
escritor, membro da Academia

de Letras de Campos do
Jordão  e atual Secretário

Municipal de Valorização da
Cultura de Campos do Jordão.

“A maioria de nós não lembra
que temos 8 bisavós, 16 trisavós
e mais 32 tataravós, basta 1
desses nossos 60 antepassados
ter sido italiano ou alemão, por
exemplo, para ter o direito
garantido à dupla cidadania.”
completa Osmar.

A empresa trabalha com cidadanias Italianas, Alemãs,
Portuguesas e Espanholas, incluindo modalidades às quais os clientes
não precisam nem mesmo sair do Brasil.

Segundo Charlene Corti, Genealogista e sócia da EOS Cidadania:
“Atualmente existem vias de reconhecimento mais baratas, eficazes
e muitas vezes mais rápidas que as presenciais. Além dos clientes
não precisarem mudar em nada seu cotidiano ainda podemos utilizar
o mesmo processo para famílias inteiras, o que garante um valor que
chega a mais de 80% de desconto e onde menores de 16 anos são
reconhecidos de graça.”

E você? Já pensou alguma vez em reconhecer sua cidadania e
continuar a historia de coragem de nossos antepassados em busca
de uma vida melhor para você e sua família?

Se sim, basta só dar primeiro passo na direção correta.
A EOS Cidadania está disponível para esclarecer todas suas

dúvidas através do whatsapp: +39 329 745 8235 ou das suas redes
sociais:

Instagram: @eoscidadania
Site: www.eoscidadania.com.br

Não mais do que uma simples palavra para abrir a fenda
ilusoriamente fechada pela pá de tempo de cal e de mágoas
não mais do que um aceno e um nome
não mais do que um convite repetido
e volta o sangue a jorrar misturado ao pútrido vocábulo
evoca o que não deveria evocar já agora incandescência
renomear é revolver a camada mais funda do inferno
é gravar em brasa um poema ditado pelo anjo expulso
sem começo nem final sem vírgulas ou qualquer pontuação
palavras a palo seco
                 gastas é verdade
                 mas sem remendos

XXV
Dalila Teles Veras

Dalila Teles Veras - Santo André (SP) - é
escritora, poeta, editora, livreira e

Doutora Honoris Causa pela
Universidade Federal do ABC - UFABC.

D
alila Teles V

eras
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Rosani  Abou Adal lançou  o
livro de poemas Sonho Ilu-

sório, edição poliglota (português,
espanhol, francês, húngaro e in-
glês), com capa e ilustrações de
Janaina Adal da Costa Millan, pelo
selo Linguagem Viva, no dia 5 de
outubro, no Sindicato dos Jornalis-
tas no Estado de São Paulo, Rua
Rego Freitas, 530 - sobreloja, em
São Paulo.

Durante o lançamento, foi
apresentado um sarau com a par-
ticipação da editora do Linguagem
Viva, dos poetas presentes e do
público  que fez leitura dos poemas
de Sonho Ilusório.

Sonho Ilusório,  imagens da cidade e dos retalhos
Maristela Sanches Bizarro,

que assina o prefácio do livro, fez
a leitura do Planeta Terra em inglês.

Nicanor Jacinto da Silva, da TV
ArtMult Cultural, filmou o evento
que será disponibilizado no canal
do Youtube da TV.

As fotos do lançamento foram
tiradas pela Phoenix Foto & Vídeo.

 Carlos Mahlungo tocou can-
ções de sua autoria e apresentou
o Hino Sindical em parceria com
Rosani.

Cida Costa se apresentou
com Carlos Mahlungo.

Rubem Carvalho, presidente
do Sindicato dos Compositores,
apresentou canções da música po-
pular brasileira.

Maristela Saches Bizarro e Rosani

Rosani Abou Adal, Joice Adal da Costa, Janaina Adal da
Costa Millan e Sonia Abou Adal da Costa

 Carlos Mahlungo

Flora Figueiredo

Gabriel Kwak e Eurico Brandão Júnior.

Márcia Rosa

Maria de Lourdes Alba

Ernani Fraga
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Prestigiaram o evento Eurico
Brandão Júnior da Livraria Sebo
Brandão, Paulo Ulisses Maia Dan-
tas da Movi & Art Produções Cine-
matográficas, o ex-diretor do Cen-
tro Cultural Árabe-Sírio Khaled
Fayez Mahassen, os diretores do
Sindicato dos Escritores no Esta-
do de São Paulo Nathaniel Braia e
Caio Plessmann de Castro, os jor-
nalistas Edmilson Araújo, Arlindo
Nóbrega do jornal Literarte-SP, Car-
los Moura do Jornal Centro em
Foco e coordenador do Sarau do
Jornal; Cleide e Luiz do Ponto de
Cultura e Restaurante Cama &
Café, Selma Patti Spinelli  da União
Brasileira de Trovadores.

Estiveram presentes os cola-
boradores do L.V. Antonio Fernan-
des Neto, Flora Figueiredo, Ernani
Fraga, Gabriel Kwak, Maria de Lour-
des Alba, Márcia Rosa e Zé Carlos
Batalhafam.

Prestigiaram o evento os poe-
tas Ada Luz, Cris Arantes e Glafira
Menezes Corti, os músicos Jefer-
son Araújo e Marcos Aragão, as pro-
fessoras Pérola do Amaral Lopes,

Josefina Pereira e sua filha Laura
e Hugo Palhares; a psicóloga Fer-
nanda Machado Gaudencio, o psi-
coterapeuta João Hugo de Avelar,
a advogada Martha Magna Cardo-
so; e os convidados Emanuelle
Sati, Helena Plessmann de Castro,
Eduardo Serikaku, Rosangela Lo-
pes, Mohamed e Luciana.

Sonho Ilusório
A obra abriga 37 poemas so-

ciais que retratam a devastação do
ser humano, a destruição do Pla-
neta, a ganância do poder, a causa
indígena, os políticos narcotizantes,
a miséria, a luxúria, a fome,  entre
outros temas atuais.

Divide-se em três partes:
I - Imagens da Cidade que re-

úne poemas sobre São Paulo, sua
gente, a cracolândia, as crianças
sem abrigo, as flores do Arouche e
Araçá, etc.;

II - Imagens em Retalhos com
poemas sobre vários temas como
a Amazônia, Mariana, Brumadinho,
o poder do Império Americano, o
Planeta, as crianças pele e osso a
morrer de fome e os governantes
em plena luxúria, o “Hino Sindical”
com a cifra da música em parceria
com Carlos Mahlungo e “Sonho Ilu-
sório” - que dá título ao livro - em
prol da igualdade de direitos, sem
distinção de sexo, raça e classes
sociais, em defesa das crianças,
idosos, animais, do  patrimônio pú-
blico, entre outras justas causas;

III - Traduções para o espanhol
por Isabel Furini, para o francês por
Jean Paul Mestas, para o inglês e
húngaro por Lívia Paulini.

Sonho Ilusório está à venda
na Estante Virtual ou pelo
whatsapp (11) 97358-6255.

www.estantevirtual.com.br/

Antonio Fernandes Neto, Selma Patti Spinelli, Maria Amélia,
Caio Plessmann de Castro e Sonia.

Rosani e Nathaniel Braia

Num único fôlego,
Li Rosani Abou Adal

E seu "Sonho ilusório" de um mundo novo.
Contemplei seus mendigos;

seus burgueses engravatados
e as disputas da fartura com a miséria;

os desperdícios de uma mesa farta
e as quirelas sobre o chão abandonadas.

Num único fôlego, quase em revolta,
Vi a praça da Sé e a cidade adormecidas,

Sem esperança de um novo dia;
Li a fome espraiada sobre a multidão;

O desconsolo travestido em crack;
Drogas que a urbe sorve e serve no cotidiano de todos nós;

Num único fôlego, a ganância e mendicidade de mãos dadas
Com o capital e sua invariável falta de humanidade.

Num único fôlego, a nutrição de uma quase
verde esperança de mentes rebeladas,

Querendo peixes em piracemas,
Pratos cheios sobre as mesas, em casas consagradas;

Num único fôlego, a brotação  do desejo de saúde, segurança,
cultura e toda fome saciada, na justa medida que a poesia é.

Num único fôlego, o sonho ilusório,
se não de um mundo pleno, ao menos melhor.

A Editora Mantiqueira
e o Museu Casa da

Xilogravura,
de Campos do Jordão,

externam seus parabéns
pelos 34 anos do

Linguagem Viva, uma empreitada heroica.

www.editoramantiqueira.com.br

A POESIA GRITA

Zé Carlos Batalhafam é escritor,
poeta e memorialista.

Participa do "Portal do Poeta Brasileiro"
e da "Associação Internacional

Poetas del Mundo".
Autor de Trilogia das Palavras,

entre outras obras.

Zé Carlos Batalhafam
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Isabel Furini - Curitiba (PR) - é
escritora e educadora. Autora

de Os Corvos de Van Gogh
(poemas). Criadora do Projeto

Poetizar o Mundo. Foi
nomeada Embaixadora da

Palavra pela Fundação César
Egido Serrano (Espanha, 2017).

Isabel Furini

Flora  Figueiredo - São
Paulo (SP) - é escritora,

poeta,  cronista, jornalista,
tradutora e compositora.
Autora de Chão de Vento.
Exerceu o cargo de vice-
presidente da Associação

das Jornalistas e Escritoras do Brasil.

Flora  Figueiredo

Se as palavras&facas estão afiadas
é preciso estar atento

aos movimentos
do corpo e do coração

porque algumas palavras são facas
besuntadas com veneno de escorpião

contaminam
intoxicam
abalam

- são arpões
que azucrinam corpo, mente e emoção

às vezes, a voragem das palavras
rasga os sonhos da alma

Já se vão cinquenta anos
Que nunca voltei da Lua:

É lá que faço meus planos
E escapo à verdade nua.

Lá os meus passos são leves,
E, no entanto,  resolutos.

Namoro um astronauta em breves,
Mas preciosos, minutos.

Já se vão cinquenta anos
Que nunca voltei pra casa:
Com astúcias e enganos,
Consegui driblar a NASA.

Pois ainda que eles tentem
Trazer-me à força pra cá,

Com meu corpo se contentem:
Minh'alma ainda está lá.

Olivia Ikeda

Olivia Ikeda - João Pessoa
(PB) - é escritora, poeta e

advogada. Uma das
homenageadas do 33º

Festival de Arte
Contemporânea

Psiu Poético.

Selenita secreta

Palavras&facas

Muda, muda, tudo muda.
Muda eu e muda tu.

Muda também o Neruda,
boto de Botucatu.

 Muda mundo, ora se muda...
Como se muda de idade.

No Japão, muda o Fukuda,
Mudemos de identidade .

 Mudemos toda verdade;
Mudemos esse complexo

Da inferioridade,
Mudando também de sexo?

Nesse ponto eu me detenho
Pra dizer que, em realidade,
Não posso negar que tenho

Pouca flexibilidade.

 Cada qual com seu bolero.
Sendo homem, não mulher,

Faço o que posso e o que quero,
Faça o que você quiser.

O mundo que está na Muda,
Trocando Buda por bunda,
Estranho está, não se iluda,
Constata o Márcio Catunda.

Transformismo
Márcio Catunda

Márcio Catunda - Rio de
Janeiro (RJ) - é diplomata,

escritor, membro da
Associação Nacional de

Escritores, do Pen Clube do
Brasil e da Academia de

Letras do Brasil.

Virada de estação:
A lua em crise põe panos quentes

sobre crianças carentes
debaixo das marquises da São João.

Avenida São João

ó jubarte
mergulhas com classe

& arte
beleza exposta à cena

da Antártica
a Ipanema

és o puro cinema

ó jubarte
doces gigantes

baleias
balaios de jubas
rabo de sereia
brincando nos

sete mares

ó jubarte
esguichas mares

nas nuvens
provocando pingos

em chuvas
supersônicas
& oceânicas

ó jubarte
a Mister Jonas

ensinastes
saltando ondas por ondas

seja feliz ao nadar-se
voando aos céus

rumo a Marte

ó jubarte
põe mar-se

teus saltos altos
acrobáticos

tuas cambalhotas
na alegria do balé

a iê manjar-te de axé

Ó JUBARTE
Luis Turiba

Luis Turiba - Rio de
Janeiro (RJ) - é escritor,

poeta, jornalista,
compositor, sambista,

agente cultural e
editor da revista
BRIC-A-BRAC.

Autor de
Desacontecimentos.
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 Lançamentos

Rua Conde do Pinhal, 92 -
ao lado do Fórum João Mendes

Compra e venda de livros usados
em todo o território nacional.

Fazemos encadernações.

Sebo Brandão São Paulo

Tels.: (11) 3214-3325 - 3214-3647 - 3214-3646 -
sebobrandaosp@gmail.com - Face: Sebo Brandão São Paulo

https://www.estantevirtual.com.br/brandaojr

Ventou Poemas, de Glafira
Menezes Corti, Saravasti Editora e Co-
municações, São Paulo, 96 páginas, R$
50,00. ISBN: 978-85-88214-21-7.

A autora é escritora, poeta, profes-
sora, contadora de história e membro
da Academia Popular de Letras e da
Academia Contemporânea de Letras.
Faz trabalhos voluntários com crianças,
jovens e idosos  como a palhaça Pitanga.
Autora dos livros Tamborilando com le-
tras, Pra Você, Versos Verdes, Eman-
cipação do Lábio do Tempo e do infantil
Eu Fizio porque quizio.

Segundo Ana Maria Guimarães
Rocha, presidente da Academia Popu-
lar de Letras e diretora do Sistema de
Bibliotecas de São Caetano do Sul, “A
força poética da Glafira Menezes Corti
transcende, marca, numa energia úni-
ca, aflorando facetas que ela vai lapidando com maestria, com sua força
de mulher, filha, companheira, mãe e avó forjando a escritora.”

Glafira Menezes Corti: glafira.mcorti@gmail.com - (11) 96440-2314

Alto, Bonito e Rico - Sonho de
uma emigrante, romance de Odette
Mutto, Scortecci Editora, 112 páginas,
São Paulo, R$ 35,00.

ISBN: 978-85-366-6481-4.
A arte da capa é de Daniela Jacin-

to.
A autora é escritora, romancista,

contista e dentista. Publicou contos nos
jornais O Estado de São Paulo e Folha
de S.Paulo.

Segundo João Scortecci,  “Ao dar
voz a Adélia Bracali, Odette Mutto retra-
ta, de forma realista mas delicada, a
condição feminina e humana, e o faz por
meio de uma narrativa enxuta, fluida e
envolvente, marca de seu estilo presen-
te também neste seu novo livro. Um
irrecusável convite à leitura.”

Livraria Scortecci: www.livrariascortecci.com.br

A Mão de Edgar Allan Poe, contos de
Cláudio Feldman, Editora Taturana, Santo
André (SP), 72 páginas.

O autor é escritor, poeta, contista, pro-
fessor aposentado de Língua & Literatura,
membro da Sociedade Brasileira de Língua
e Literatura (Rio de Janeiro) e  da Academia
de Letras do Brasil (Brasília). Publicou 60 li-
vros.

A obra reúne treze contos, de estranhe-
za de situações fantásticas e realistas, que
foram publicados no jornal Correio das  Ar-
tes de João Pessoa (PB) que tem publicado
seus trabalhos durante décadas.

Claudio Feldman:
claudiofeldman@uol.com.br

Exercício do olhar - Ejercicio de
la mirada, edição bilíngue português e
espanhol, poemas de Tanussi Cardoso,
tradução do poeta peruano Óscar Lima-
che, Amatope Libros, Lima (Peru), 250
páginas. ISBN: 978-612-44477-04-4.

O autor é escritor, poeta, crítico, con-
tista e letrista de MPB. Formado em Jor-
nalismo e Direito.

O livro venceu um edital para tradu-
ção do Ministério da Cultura Peruano e foi
exposto na Feria Internacional del Libro de
Lima, Peru.

Foi publicado em português e eleito
o  Melhor Livro de Poesia de 2006, pelo
Congresso Latino-Americano de Literatu-
ra, editado pela Fivestar, com prefácios
de Gilberto Mendonça Teles e de Luíz Ho-
rácio Rodrigues.

Tanussi Cardoso: https://www.tanussicardoso.com.br/

Todos os Bichos São
Iguais, crônicas de Zuleika
dos Reis, Scortecci Edito-
ra, 124 páginas, São Pau-
lo, R$ 50,00.

ISBN 978-85-366-
6485-9

A autora é escritora,
poeta, cronista e  professo-
ra aposentada. Estudou
Letras Vernáculas na Uni-
versidade de São Paulo.

Segundo Álvaro Alves
de Faria - Jornalista, poeta e escritor - “Zuleika dos Reis, poeta, revela
sua absoluta qualidade de prosadora neste livro Todos os bichos são
iguais, com a mesma linguagem de seus poemas, que entram pela vida
a descobrir os encantos e desencantamentos presentes em todos os
olhares. Aqui, Zuleika percorre seus caminhos com a prosa generosa
das pessoas que têm algo a mostrar ao mundo, utilizando a forma da
crônica, pensamentos, haicais, contos e também poemas. O resultado
é um livro que deverá envolver o leitor por sua força literária e existencial.
O que vale em Zuleika, na verdade, é o existencial, o espiritual que envol-
ve tudo que nos cerca.”

Zuleika dos Reis: zuleikadosreis@yahoo.com.br
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Notícias

Aristides Theodoro, escritor,
poeta, contista, jornalista e livreiro,
faleceu no dia 28 de setembro, em
Mauá (SP), vítima de infarto.  Nas-
ceu em Utinga (BA), em 27 de no-
vembro de 1937. Publicou 25 livros
e foi agraciado com diversos prê-
mios. Foi um dos fundadores do
Colégio Brasileiro de Poetas que
atuou na região do ABC por 20
anos. Autor de Vaqueiro Bendengo
e mais estórias de Curiapeba, con-
tos, Editora Mariposa; História de
Curiapeba, Alpharrabio Edições,
entre outras obras.

Ara Nasilov, escritora, poeta
e professora, lançou o livro de po-
emas A Mitad Del Camino. Perten-
ce a SURI Colectivo Cultural da
Argentina e exerceu o cargo de
Presidente Adjunto de Naciones
Unidas de las Letras & Semillas
de Juventud Siglo XXI. https://
www.aranasilov.com.ar/

O Sopa de Letrinhas Sarau
& Clube Caiubi de Composito-
res, que será realizado com a pro-
dução e apresentação de Vlado
Lima,  no dia 21 de outubro, a partir
das 14h30, no Bar do Julinho, Rua
Mourato Coelho, 585, em São Pau-
lo, terá como poeta homenageado
Otávio Machado que lançará o livro
O SOL DO MEU QUARTO. O sa-
rau contará com as participações
dos poetas convidados Rosa Mon-
cayo,  Carolina Montone, Luiza Sil-
va Oliveira , Shirlene Holanda, Ro-
sani Abou Adal, Regina Zamora ,
E.T., Sandra Kraliçe Henrique, Cé-
sar Magalhães Borges e Zé Sar-
mento. Os músicos convidados
serão Nando Távora, Abduzido, Ar-
naldo Afonso, Duda Jardim, Teju
Franco, Ricardo Moreira, Fernan-
do Cavallieri, Daniel Golinelli, Os
Elementais, Carmen Sanches e
Daniel Babtista. O sarau terá mi-
crofone aberto. 

Ailton Krenak, escritor, filó-
sofo, poeta, ambientalista e ativis-
ta indígena, foi eleito para a cadei-
ra número 5 da Academia Brasilei-
ra de Letras que foi ocupada por
José Murilo de Carvalho. Krenak
venceu com 23 votos, a historia-
dora Mary Del Priore teve 12 votos
e o indígena Daniel Munduruku 4
votos. É autor de Futuro Ancestral,
O sistema e o antissistema: três
ensaios, três mundos no mesmo
mundo, entre outras obras.

A Academia de Letras de
Campos do Jordão realizará
Sessão Ordinária no dia 28 de ou-
tubro, a  partir das 15 horas, no Ple-
nário da Câmara Municipal, Rua
Inácio Caetano, 490, Albernéssia.
Será proferida a palestra “A Fase
Jordanense de Francisco Prohane”
por Luiz Pereira Moysés e presta-
da homenagem a Walter Dalla
Déa em razão do centernário de
seu  nascimento. Rosani  Abou Adal
lançará seu novo livro Sonho Ilu-
sório. 

João Barrento, ensaísta, crí-
tico literário, cronista, tradutor e
escritor português, foi agraciado
com o Prêmio Camões 2023 com
100 mil euros. Nasceu em Alter do
Chão, Portugal, em 26 de abril de
1940. Foi professor de literatura
alemã  e  comparada  na Faculda-
de de Ciências Sociais e Humanas
da  Universidade Nova de Lisboa.
Autor de O mundo está cheio de
deuses. Crise e crítica do contem-
porâneo, entre outras obras.

Jon Fosse, escritor, tradutor,
poeta, ensaísta, contista, dramatur-
go e romancista norueguês, foi
agraciado com o Prêmio Nobel de
Literatura 2023. Nasceu em 29 de
setembro de 1959, em Haugesund,
Noruega.  O romance É a Ales, tra-
duzido por Guilherme da Silva Bra-
ga, foi lançado pela Companhia
das Letras.

0 3º Festival Literário Inter-
nacional de Itabira será realiza-
do de 31 de outubro a 5 de novem-
bro, no Centro Histórico de Itabira
(MG), com o tema a Arte, Literatu-
ra e Correspondências, com a cu-
radoria de Afonso Borges e Sérgio
Abranches. No dia 4 de novembro,
às 21 horas, Conceição Evaristo
receberá o Prêmio Juca Pato de
Intelectual do Ano da União Brasi-
leira de Escritores.

Rosani Abou Adal participará
do encontro do Projeto Experiência
e Sapiência - Melhor Idade, para
falar poemas e autografar seu novo
livro Sonho Ilusório, no dia 8 de
novembro, às 13h45,  na Praça da
República, 386 - 9º andar, Centro,
em São Paulo.

A Feira Literária de Ribeirão
Pires - FLIRP 2023 será realizada
nos dias 28 e 29 de novembro, das
9 às 19 horas, na Região Central,
Rua Felipe Sabbag, Rua Domingos
Morgado, Rua Leonardo Meca e no
Paço Municipal. Clarice Lispector
é a grande homenageada da 2ª
edição da feira. Rosani Abou Adal
estará presente no dia 29 de outu-
bro, domingo, das 12 às 18 horas,
no espaço da Academia Popular de
Letras - APL. Autografará seu novo
livro de poemas Sonho Ilusório.

Estórias Codificadas, conto
de Rosani Abou Adal, foi publicado
em espanhol, em Buenos Aires,
Argentina, na revista El Visitante -
Crônicas de Arte Y Cultura.  https:/
/elvisitante.com.ar/articulo/a-puro-
cuento1696800788.php

O Programa Residência Pe-
dagógica, desenvolvido pelo Insti-
tuto Federal de São Paulo - Cam-
pus Campos do Jordão, com bol-
sa Capes, em parceria com as
escolas da rede municipal, seleci-
onou projetos que foram apresen-
tados no 1º Simpósio de Residên-
cia Pedagógica do IFSP, realizado
no Campus Boituva, no dia 20 de
setembro. O Projeto  A Pedra que
Abrigava Vidas, orientado pela pro-
fessora Vânia Silva da Escola Mu-
nicipal Amadeu Carletti Jr, foi base-
ado na leitura da obra Kamba, o
Protetor da Gruta, de Adriana Har-
ger, com ilustrações de Monica Bel-
da. A atividade promoveu o inter-
câmbio pedagógico, literário e ar-
tístico entre alunos, professores,
autora e ilustradora, tendo como
resultado o desenvolvimento inte-
lectual das crianças tanto no âm-
bito da alfabetização quanto no da
leitura de mundo.

Fernando Rosas, historiador
português, lançou Salazar e os fas-
cismos pela editora Tinta-da-China
Brasil. O livro reúne três décadas
de pesquisa do autor sobre o dita-
dor português Salazar que condu-
ziu regime tão autoritário quanto os
de Hitler e Franco e Mussolini.

Giovanni Rocciardi, profes-
sor, critico, ensaísta italiano e só-
cio correspondente da Academia
Brasileira de Letras, faleceu no dia
22 de agosto, na Itália. Nasceu em
16 de março de 1937. Uma das
grandes autoridades em literatura
brasileira e portuguesa em seu
país, tendo vivido alguns anos no
Brasil, era aposentado da Univer-
sidade de Nápoles. Entre suas
obras, destacam-se O escritor cor-
poral - uma sociologia para a lite-
ratura, Utopia, resistência, perda
do centro: A literatura brasileira de
1960 a 1990 e Soeiro Pereira Go-
mes - Uma biografia literária.

Andréa Carla Aydar de Melo
Generoso, professora e secretá-
ria geral da APROFEM, será  a co-
ordenadora do livro Mulheres na
Educação, volume I, que será lan-
çado pelo editorial Série Mulheres,
em março de 2024.

Ivana de Negri lançará Len-
da do Túmulo do Padre Galvão, da
coleção Lendas de Piracicaba, no
dia 19 de novembro, quinta-feira, às
14 horas, na Biblioteca de Piraci-
caba, Rua Saldanha Marinho, 333.
A obra foi ilustrada por suas netas
Ana Laura e Ana Liz.

A Flipira - Festa Literária de
Piracicaba será realizada de 24 a
26 de novembro, no Engenho Cen-
tral, das 9 às 18 horas, e no do-
mingo, das 9 às 14 horas.  A aber-
tura do evento, que contará com o
patrocínio do Instituto Educacional
Pecege, será no dia 23 de novem-
bro, quinta, às 19 horas,  no PE-
CEGE, Rua Gezira Giovanoni Mo-
retti, 580, no Parque Tecnológico,
em Santa Rosa, Piracicaba (SP).
Rosani Abou Adal lançará seu livro
Sonho Ilusório durante a feira.

O VI Prêmio Nacional de
Poesias/Trovas LITERARTE-SP
está com inscrições abertas até 30
de novembro, com tema livre, em
duas vias. Informações através do
e-mail literartessp@gmail.com.

A Galatica Educação & Cul-
tura promove workshop introdutó-
rio, online e ao vivo, às terças, das
19 às 21 horas, em outubro e no-
vembro, sobre o processo de co-
municação não violenta, criada pelo
psicólogo e PHD americano Mar-
shall Rosenberg com o objetivo de
auxiliar no desenvolvimento de uma
escuta profunda e uma expressão
autêntica para melhorar relações
pessoais e profissionais. Informa-
ções: www.galatica.com.br 
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